

# LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA

AÑO LXVI.—NÚM. 20.877.

Madrid.—Sábado 10 de Abril de 1915.

Ediciones Mañana, Tarde y Noche.

## LOS RUSOS CONTINÚAN PROGRESANDO EN LOS CÁRPATOS

# Sigue la batalla en el Este francés

## COMBATES EN LITUANIA

### EL SOCORRO

Nuevamente Alemania acude en socorro de los austriacos. Estos ya no pueden por sí solos seguir batiéndose contra los moscovitas. Perdida la esperanza de reconquistar la Galitzia, después de la derrota de Stanislaw, del fracaso de Gorlice y de la caída de Przemysl, los generales del Emperador y Rey se mantienen a la defensiva y procuran únicamente librar a Hungría de la invasión. Y por consejo suyo, se ha solicitado del Kaiser un auxilio nuevo, ya que los enviados a principios de año no han bastado para que cambie la situación, que es cada día más grave.

Austria, en tiempo de paz, tenía diez y seis Cuerpos de ejército de a dos divisiones. Cuando empezó la guerra, todos recibieron, con los efectivos de la movilización, una división más. Así, pues, fueron enviadas contra los rusos cuarenta y ocho divisiones de Infantería, apoyadas por once de Caballería y una artillería formidable.

El gran Estado Mayor austro-húngaro hubiera querido, de buena gana, formar numerosas unidades nuevas. Pero los desastres de la Galitzia, y las bajas sufridas en agosto, septiembre y octubre, le obligaron a destinar las reservas de las zonas a la reconstrucción de las cuarenta y ocho divisiones de Infantería citadas. Sólo creó ocho nuevas, una de ellas de Caballería. De éstas, la 55.<sup>a</sup> se incorporó al octavo Cuerpo. La 56.<sup>a</sup> pelea en Mezolaborcz, según los comunicados del gran Duque Nicolás. ¿Dónde están las otras? Probablemente en las fronteras de Italia y de Serbia.

Los diez y seis Cuerpos austriacos se hallan, en su inmensa mayoría, ante los rusos. Se dijo que dos de ellos, el XV y el XVII, contenían a los serbios, escalonados detrás de los ríos Drina, Save y Danubio. Es posible.

Los otros fueron divididos, hace muchas semanas, en cuatro ejércitos. El primero de ellos prolonga la derecha alemana de Polonia y ocupa fuertes líneas en los ríos Pilisa y Nida. El segundo guarnece el gran perímetro defensivo de Cracovia—que se extiende hasta el Dunajec—y por el Sur, penetra en Hungría y defiende el sector del desfiladero de Dukla, desde Bartfeld al río Ondava. El tercero tiene sus efectivos, como un gran cordón, desde Lupkow a Uszok. El cuarto, reforzado por los teutones, opera en Galitzia oriental, del lado de Nadworna y en Bukovina.

El coronel Repington, crítico militar de *The Times*, basándose en informes de diferentes orígenes, estima que hay un Cuerpo de ejército alemán en el Dunajec y cuatro—1.<sup>o</sup>, 2.<sup>o</sup> y 14.<sup>o</sup> de reserva y uno de formaciones de ersatz—en la derecha austriaca.

Pero noticias rumanas han señalado la presencia de dos Cuerpos más, constituidos por reservistas y reclutas sajones y bávaros, en Temesvar. ¿Es que en previsión de un desastre en los Cárpatos se organiza un ejército de reserva en Hungría? Los periódicos suizos informan del paso por Baden de un Cuerpo alemán sacado de Flandes. Los italianos hablan de que son retiradas del Tirolo las últimas guarniciones austriacas, y que las reemplazan brigadas alemanas mandadas por oficiales de reserva.

El ejército que está siendo concentrado en Hungría meridional puede hacer, entre otros, los movimientos que sigue:

Esperar a que los rusos, desembarcando por las llanuras húngaras, se aproximen a Budapest, para atacarles de flanco. Subir a los Cárpatos y contener la avalancha enemiga, a punto de arrollarlo todo. Dirigiéndose a Cracovia, acometer por los ríos Dunajec y Biala al ejército de Brussiloff y poner en duro aprieto a las columnas rusas que han forzado el desfiladero de Dukla.

Sin duda, los rusos deben haber fortificado mucho el frente que les cubre de una operación de flanco, por el lado de Cracovia. El 18 de marzo, dos divisiones austriacas concentradas en Gorlice trataron de romper ese frente, y vieron rechazadas con grandes pérdidas. El 27, fué nuevamente intentada, con más tropas, la misma operación. La derecha de las columnas atacantes se había extendido a Hungría, ya que se apoyaba en Bartfeld. Sin embargo, también acabó en un sangriento fracaso.

El avance de los moscovitas prosigue en toda la línea. Sería pueril negarlo, ya que los mismos austriacos lo confiesan. No han existido por qué ha retrocedido su frente; pero no citaban. Comparándolos cuidadosamente, sector por sector, con los designados a principios de marzo como centros de la batalla, se ha abastecido la formación austroalemana se parajes, de Galitzia y Hungría.

En la región de Dukla se pelea en torno de Bartfeld. Bartfeld es una ciudad húngara. Más al Este, hará quince ó veinte días que s.

luchaba en Baligrod. Hoy se combate en Mezolaborcz, en el Sur de Cisna, y en la cuenca del Siroka. Los rusos son dueños de la cresta principal de los Cárpatos centrales—Beskid—desde Lupkow a Berechy, pasando por Wolamiehowa, Cisna, Balnica y Wefina. Al Sur de Lupkow están en Virava (Hungría). Bien se ha notado, aunque otra cosa digan algunos comentaristas apasionados y tendenciosos, la acción de las fuerzas que sitiaban Przemysl.

De los cuatro ejércitos austriacos, el tercero es el que se encuentra en postura más difícil. Su ala izquierda está casi rodeada en la cuenca del Laborecz. Su centro y su derecha tienen detrás alturas de más de 1.000 metros, y la vertiente húngara de los Cárpatos no es como la galitziana. Las montañas descienden bruscamente de mil á cuatrocientos metros de elevación. La más penosa, para un enemigo que ataque desde Galitzia, es la conquista de la vertiente septentrional. Una vez lo ha logrado y se ha asentado en la divisoria, el resto de la empresa le costará menos trabajo.

Se batalla furiosamente en la región de Uszok. Los rusos, que tienen la base de su ofensiva en Turka, van ganando terreno por los flancos. Los austriacos reconocen que han llegado al Latorcza. El Latorcza es un río húngaro. Recordemos que los auxiliares alemanes, habiendo entrado en Galitzia, se estrellaron contra el frente adversario de Koziowa. Hoy los ofendidos se truecan en ofensores y han adelantado muchos kilómetros. El avance de los moscovitas en la cordillera Polonina y sus progresos en el valle del Latorcza, comprometen la seguridad de la línea de retirada de los defensores del paso de Uszok. Y si éstos sufren un percance serio, los ricos distritos húngaros que baña el Ung serán invadidos en un abrir y cerrar de ojos.

Todo depende de la cantidad y calidad de los refuerzos que envíe Alemania á sus aliados austriacos. Si esos refuerzos son numerosos y hay en ellos unidades sólidas y bien encuadradas, Hungría podrá salvarse otra vez de la invasión. Si fueran escasos ó valieran poco militarmente, los húngaros conocerían las amarguras de ver su casa á merced del enemigo.

### Los éxitos rusos

Un relato interesante.

PARIS, 9. El Boletín de los Ejércitos de la República publica un largo relato retrospectivo de la obra de los ejércitos rusos después de ocho meses de guerra, fundado en los comunicados oficiales y documentos justificativos, precisando el alto valor de los esfuerzos y éxitos rusos.

El documento expone que desde el principio de la campaña, el Estado Mayor ruso se propuso, por una intervención inmediata, llenar lealmente sus compromisos de alianza y entretener sobre la frontera oriental el mayor número posible de fuerzas alemanas, al mismo tiempo que dirigía contra Austria-Hungría una ofensiva, coronada por un completo éxito, que obligaba bien pronto al Estado Mayor alemán á venir en auxilio de los ejércitos austriacos.

Desde el principio de la campaña, la invasión de la Prusia oriental y de la Galitzia colocó á los austroalemanes en una situación tanto más difícil, cuanto que nuestra victoria del Mame les impedía entonces el transporte de fuerzas importantes contra Rusia.

La actividad no interrumpida de los ejércitos rusos obligó al ejército alemán á retirar, en los meses siguientes y por tres veces, Cuerpos de ejército del frente occidental y emprender sobre el frente oriental operaciones de alto vuelo.

Pero el fracaso de sus operaciones ha sido completo.

La idea maestra del alto mando alemán era, viniendo en auxilio de los austriacos, tomar Varsovia, á fin de permitir al Kaiser proclamar en dicha capital la autonomía polaca, bajo la hegemonía alemana.

La quiebra de ese plan es hoy completa. Varsovia no ha sido tomada y las tropas rusas opusieron una inquebrantable resistencia á los furiosos asaltos alemanes, á quienes causaron pérdidas terribles.

Al mismo tiempo, los ejércitos austriacos sufrieron derrotas sobre derrotas y se vieron obligados á evacuar, ante los progresos continuos de los rusos, el territorio entero de Galitzia.

Su situación aparece hoy de las más precarias para ellos.

El documento entra después en largos detalles sobre las operaciones, y luego concluye: «Así, después de ocho meses de guerra, el plan de las operaciones del frente oriental se salda de modo incontestable á favor de nuestros aliados, cuya obra puede resumirse por los hechos siguientes:

1.<sup>o</sup> Desde el principio de las hostilidades, el ejército ruso encaminó su esfuerzo á llenar del modo más leal y más completo sus deberes de aliado, sacrificando sus tropas de segun-

da línea para atraer contra ella el mayor número posible de fuerzas alemanas.

2.<sup>o</sup> Al mismo tiempo conseguía alcanzar victorias decisivas sobre el segundo de sus poderosos adversarios; aplastó al ejército austriaco antes que los alemanes tuviesen tiempo de transportar sobre el frente oriental fuerzas extraídas de nuestro frente.

3.<sup>o</sup> En los meses siguientes Rusia determinó, por su persistencia de acción, al Estado Mayor alemán á enviar contra ella varios Cuerpos de ejército, obligándole así á renunciar desde el 15 de noviembre á toda ofensiva sobre el frente occidental.

4.<sup>o</sup> A pesar de esos transportes, los alemanes y los austriacos no consiguieron desde entonces sobre el frente oriental ningún resultado; nuestros aliados han burlado constantemente los planes de Hindenburg; Varsovia quedó inviolable, y las terribles pérdidas sufridas por las unidades alemanas rompieron para mucho tiempo su esfuerzo ofensivo.

5.<sup>o</sup> Simultáneamente los austriacos sufrieron nuevos descalabros, y Przemysl sucumbió, quedando toda Galitzia en manos de los rusos.

6.<sup>o</sup> La entrada en línea de un tercer adversario, el ejército turco, no ha quebrantado al ejército ruso, y sin tener que distraer ningún soldado del frente austroalemán, el gran duque Nicolás ha conseguido en diciembre alcanzar en el Cáucaso victorias decisivas con tropas que, en su mayor parte, eran tropas de segunda línea.

Todos estos hechos están, pues, bien patentes para establecer del modo más perentorio que el ejército ruso, después de haber resuelto los más difíciles problemas que se le presentaban, endurecido y entrenado por una lucha encarnizada, está hoy en las mejores condiciones de proseguir sus operaciones ofensivas, que le permitan, con el buen tiempo que viene, encaminarse con nosotros, con paso seguro, hacia el objetivo final de la victoria común.

### El remolcador y el submarino

Persecución inútil.

LONDRES, 9. El remolcador *Homer*, que iba remolcando á la barca francesa *General Sonis*, encontró ayer un submarino alemán á 75 millas de la isla de Wight, el cual le ordenó que abandonara el buque remolcado.

El capitán, en efecto, lo hizo; pero forzando la velocidad, marchó á toda máquina sobre el submarino, al cual no alcanzó por una distancia de tres pies, efecto de la mar gruesa que había.

El submarino intentó infructuosamente torpedear al *Homer*, persiguiéndole durante diez minutos, y renunciando al cabo de ellos á su deseso.

La barca *General Sonis* ha llegado esta mañana á Dungeness.

### Venizelos se retira

Su resolución es irrevocable.

ATENAS, 9. Durante la reunión que han celebrado hoy los diputados liberales, el ex Presidente del Consejo, Sr. Venizelos, confirmó que su decisión de abandonar la política activa es irrevocable.

### Velero á pique

Por un submarino.

LONDRES, 9. Un submarino alemán hundió el día 3 al velero portugués *Duero*, que iba desde Cardiff á Oporto cargado de carbón.

La dotación fué salvada y desembarcada en Swansea.

### Los progresos de los aliados

Comunicado oficial.

PARIS, 9. Comunicado de las once de la noche:

«Después de un nuevo y brillante ataque á la posición de Eparges, que domina la planicie del Woivre, y que el enemigo defendía obstinadamente, ha quedado por completo en nuestro poder.

Ayer tomamos más de 1.500 metros de trincheras, y por la mañana sólo conservaban los alemanes, en la meseta, dos islotes de algunos metros, aún fuertemente mantenidos, de los que nos apoderamos en las primeras horas de la tarde, haciendo 150 prisioneros.

De este modo hemos logrado uno de los principales objetivos de nuestras operaciones de estos últimos días.

Más al Sur, en el bosque de Ailly, hemos mantenido todo lo ganado (200 metros de profundidad por 400 metros de frente) y rechazado tres contraataques.

En el bosque de Mortmare, los alemanes han ejecutado 15 ataques, para recuperar las trincheras que los tomamos ayer, y han sido quince veces rechazados; hay sobre el terreno montones de cadáveres alemanes.

En el resto del frente, las acciones á señalar son las siguientes:

En Bélgica, cerca de Driegraachten, los alemanes han dado un ataque, ocupando un elemento de trincheras en la orilla izquierda del

Iser, en tanto que un ataque belga, saliendo no lejos de allí, sobre la orilla derecha, instalaba en ella la cabecera de un puente.

En Champagne, acción de Infantería completamente local, pero muy viva y desarrollada en el Norte de Beausejour, los alemanes han ensayado reconquistar una parte de las trincheras que perdieron el mes pasado.

Su ataque ha sido barrido, excepto en un punto donde lograron ayer tarde instalarse en un elemento avanzado. Hoy hemos contraatacado, recuperando ese elemento, arrojando al enemigo á su punto de partida, causándole pérdidas sensibles.

En las pendientes del Sudeste de Hartmannswiller, el número de prisioneros que hemos hecho estos últimos días es de 150 hombres.»

### Tentativa de evasión

Alemanes en Inglaterra.

LONDRES, 9. Una tentativa de evasión, bien organizada por algunos oficiales alemanes prisioneros, ha sido descubierta en Philberds.

Hace poco, los oficiales, que son un centenar, con unos cuarenta soldados que les sirven de ordenanzas, pidieron autorización para entretenerse en trabajos de jardinería, y al efecto pasaban horas arreglando el campo inmediato á la casa en que estaban.

De pronto, un capitán inglés vió algunos objetos que le llamaron la atención, y descubrió que en el suelo habían hecho una excavación, que ya formaba un túnel de doce metros de largo y por el que fácilmente hubieran podido escaparse los presos.

### Rusos y austriacos

El fracaso del ataque austriaco á Besarabia. PETROGRADO, 9. La Prensa vienesa da extraordinaria importancia á la incursión austriaca en Khotin-Bessarabia.

También los comunicados rusos hablan de esto. He aquí, á continuación, algunos detalles de esta operación importante.

Queriendo hacer ventajas y, por lo tanto, más favorable la situación en Bukovina, cuya parte Norte avanza hacia Rusia, cerca de la frontera de Rumania, á modo de un espolón, semejante al de la Prusia oriental, cerca del mar Báltico, el Estado Mayor austriaco ha buscado el medio de realizar en el Dniester, con los tres Cuerpos y medio de ejército del general Tsibulka, lo mismo que los ejércitos alemanes intentaron hacer en el Niemen.

Bukovina está separada de Rusia por una frontera de unos 50 kilómetros de longitud, comprendida entre el Pruth y el Dniester.

Está sobre la margen izquierda de este último río, y á su entrada en Rusia, cerca de Khotin, que se encuentra en el extremo izquierdo de la frontera rusa.

Está en comunicación con el frente de los Cárpatos por las fuerzas escalonadas á lo largo de la margen izquierda del Dniester á Zalechtchiki y Kalkit, y más lejos por la línea Stanislaw-Koziowska. El plan del general Tsibulka consistía en rodear las posiciones extremas rusas, enviando por la derecha una columna encargada de ocupar Khotin y atravesar el Dniester. Los austriacos debían en seguida copar las mismas posiciones de sus comunicaciones con los Cárpatos, enviando una segunda columna á la izquierda, sobre Zalechtchiki.

La columna austriaca de la derecha salió de Czernowitz el 26 de marzo, llegando á ocupar el frente Pukhotin-Kalinkovitz después de haber penetrado en territorio ruso por Sadagora, al Noroeste de Czernowitz.

El 29 de marzo, las tropas acantonadas en Kalinkovitz abandonaron esta población para marchar á Khotin, descendiendo por la orilla derecha del Dniester.

Sin embargo, la columna de la izquierda, que estaba formada por la mayor parte de las tropas del general Tsibulka, no abandonó su marcha hacia Zalechtchiki, á pesar de que el descalabro del lado de Khotin había hecho ineficaz esta operación.

El 3 de abril esta columna atacaba las posiciones fortificadas de los rusos del Dniester, delante de Zalechtchiki, y ocupaba momentáneamente una de ellas, que fué recuperada inmediatamente por un contraataque ruso.

Como indica el último comunicado, los austriacos se han visto obligados á repasar la frontera, empujados por la marcha de la Caballería rusa, y sin haber cumplido su objetivo, cualquiera que sea la importancia extraordinaria que conceda á este raid desgraciado la Prensa de Austria.

Millares de prisioneros austriacos. PETROGRADO, 9. Desde el principio de la campaña la mayor parte de los prisioneros austriacos son evacuados al interior del Imperio por Klev. Por ello esta ciudad ha visto pasar diariamente por delante de ella tantos miles de prisioneros. Esto hace creer que toda Austria ha venido á la antigua capital de la Rusia meridional. Desde la toma de Przemysl y los últimos combates en los Cárpatos, los convoyes que atraviesan Klev vienen á jus-

tificar el cálculo hecho de 10.000 prisioneros por día.

El vecindario se muestra muy compasivo con los presos. Entre éstos hay ruthenos de Galitzia, polacos y serbios que hablan, aunque poco, la lengua rusa y encuentran por esta circunstancia muy propicia la simpatía de los vencedores.

Todos los oficiales hechos prisioneros en Przemysl han pasado igualmente por Klev. Su arrogancia y su continente contrasta con el estado de miseria de sus soldados. Sin embargo, se distinguen entre los alemanes y los húngaros los oficiales de razas eslavas, tratados como inferiores por sus camaradas y á quienes correspondió la faena más ardua y más peligrosa durante el sitio. Casi todos los oficiales llevan la sortija de acero hecha con restos de obús ruso, en la cual está grabado el nombre de la plaza con la fecha: 1914.

### Aldeas húngaras ocupadas.

BELGRADO, 9. Hasta ahora los rusos no habían avanzado en los Cárpatos más que en columnas separadas; pero ahora pueden movilizarse, en formaciones compactas, en un frente, sin interrupción.

La toma del desfiladero de Roskok, efectuada el 23 de marzo, les ha abierto la única ruta, á través de las montañas, entre los desfiladeros de Lupkow y Uszok.

Ya han caído en manos de los rusos las aldeas situadas en los puntos orientales, y entre ellas Polyena, en donde comienza el camino principal que conduce á las llanuras húngaras.

A menos que se haga un verdadero milagro en la resistencia que se oponga al avance ruso, la situación de Hungría será, dentro de poco, la preocupación predominante del Estado Mayor alemán.

Los efectivos rusos han aumentado tan considerablemente desde estos últimos días, que el mariscal von Hindenburg intentará impedir la invasión de Hungría por una nueva demostración en cualquier punto de Polonia.

Si fueran enviados menos contingentes de tropas de Alemania, no serían de gran utilidad, á menos de que fueran de calidad mejor que la de los 500 prisioneros que pasaron ayer por Petrogrado.

La mayor parte de ellos parecían tener de diez y siete á diez y ocho años, y su juventud produjo general compasión en los que les veían.

Los despachos oficiales austriacos comienzan ya á preparar al público para que reciba malas noticias.

Es evidente que las autoridades estiman que dar cuenta de imprevisto del desastre de un esfuerzo que ha costado 500.000 hombres, puede constituir un grave riesgo.

### En los Cárpatos.

PETROGRADO, 9. (Comunicado oficial.) En los Cárpatos rechazamos numerosos contraataques del enemigo. Continuamos avanzando, y tenemos toda la cadena principal, excepto una sobre Valamirnova.

El día 7 del corriente hicimos 1.200 prisioneros.

En los demás sectores no ha cambiado la situación.

### En Bélgica

Una duquesa detenida.

AMSTERDAM, 8. La duquesa de Ursel ha sido detenida en Bruselas por las autoridades alemanas, acusada de haber ayudado á los belgas á unirse al ejército del Rey Alberto.

### La vida en Austria

Tristes Pascuas.

GINEBRA, 9. La *Neue Freie Presse* relata la sencillez con que en Viena se ha celebrado la Pascua.

No ha habido los festejos tradicionales. El jamón de Pascua se ha convertido en artículo de lujo.

En toda Viena no se hubiera podido encontrar una torta de Pascua, pues los panaderos no hacen sino pan de guerra.

No se han visto los característicos huevos pintados: están tan caros como si fuesen de seda ó porcelana.

Han sido éstas en Viena unas Pascuas económicas según la *Neue Freie Presse*.

### La carestía en Austria.

GINEBRA, 9. Los periódicos de Viena señalan el aumento del precio de la vida en Austria.

El *Nuevo Diario de Viena* dice que el precio de la carne de vaca ha subido de tres á cuatro coronas por quintal; y el precio de la carne para salchichas, de 12 á 16.

La *Nueva Prensa Libre* dice que el precio del carbón por sacos ha subido 44 hellers el quintal.

### La colecta de metales.

Continúa haciéndose en Viena la colecta de metales á domicilio.

La *Nueva Prensa Libre* indica en su último número el itinerario que han de seguir los coches encargados de recoger los objetos y utensilios que la población tenga voluntad de dar á las autoridades militares.



DOCUMENTOS INTERESANTES

La guerra en Francia hasta Febrero

CAPITULO V El desgaste moral

I

La evolución de los sentimientos en el ejército alemán.

El desgaste material del ejército alemán es completado con otro moral, que es interesante y fácil comprobar con los interrogatorios de los prisioneros y leyendo los carnets y cartas encontradas sobre los mismos y sobre los cadáveres.

Al principio de la guerra, el ejército alemán, todo entero, estaba animado, como es lógico, de una fe inquebrantable en la superioridad militar del Imperio.

Los primeros prisioneros que hemos hecho en nuestra ofensiva de agosto se mostraban completamente indiferentes a los reveses del ejército alemán.

Los sucesos de fines de agosto arrastraron esa convicción en los cerebros de los soldados alemanes.

La retirada estratégica de los ejércitos franceses, la facilidad con que los alemanes progresaron del 27 de agosto al 5 de septiembre, dieron a nuestros adversarios un sentimiento de superioridad absoluto y definitivo, que se ha manifestado durante ese período en todas las declaraciones recibidas y en todos los documentos cogidos.

En el momento de la batalla del Marne, la primera impresión fué de incomprensión y de estupor. Un gran número de soldados alemanes, aquellos especialmente que cayeron en nuestras manos durante el primer día de la batalla, creían de buena fe que, como a fines de agosto, la retirada que les ordenaron era un medio de llevarnos á una emboscada.

La opinión militar alemana se transformó, de un golpe, cuando los soldados vieron que esa retirada proseguía y que era hecha en desorden, en condiciones que no dejaban duda acerca de sus orígenes y de su significación. Esta vez se trataba, efectivamente, de una derrota, y de una derrota agravada por la ausencia de aprovisionamientos regulares y por la depresión física y moral, consecuencia de ello.

La importancia de las pérdidas sufridas, los efectos aterradoros de la artillería francesa, comienzan, desde entonces, á ser anotados en los carnets alemanes con verdadero pánico.

La esperanza, sin embargo, renació al cabo de algunas semanas, según se ve en las cartas de los soldados y oficiales teutones, ante el anuncio de una gran maniobra que se preparaba, y que debía llevar hasta París á los ejércitos germanicos.

Las pérdidas alemanas pasaron, en los diez días de la batalla, de 150.000 hombres, y puede que hayan llegado á 200.000. Esto causó en las tropas una impresión terrible. Desde entonces ningún prisionero se ha declarado seguro del éxito.

Durante cierto tiempo se les había alentado con el anuncio de la próxima toma de Varsovia. Este anuncio no se realizó, y la incredulidad se ha generalizado. Es aplicada, no sólo á los sucesos del frente oriental, sino también á los del occidental.

En los dos últimos meses, los prisioneros más inteligentes han confesado, todos, que nadie podía decir de qué lado se inclinaría la victoria. Si se piensa en la absoluta confianza que se había inspirado al pueblo alemán, se comprenderá toda la importancia del síntoma.

Una carta cogida sobre un oficial muerto

expone la inminencia de un asedio militar y económico de Alemania. Examina la posibilidad de que los alemanes, después de la guerra, se vean con las manos vacías y los bolsillos del revés. No se trata ya de imponer la ley del vencedor á enemigos reducidos á pedir merced, sino de luchar con la energía de la desesperación para obtener una paz honrosa.

Un oficial de Estado Mayor hecho prisionero el 18 de enero añade: «Puede que haya comenzado ya esta lucha desesperada.»

II

El sistema de la mentira.

Esta evolución de los sentimientos es tanto más notable cuanto que el Gobierno alemán ha hecho desde el principio de la guerra un esfuerzo continuo y verdaderamente paradójico para crear en el ejército un estado de espíritu artificial, únicamente basado en la mentira.

Hemos podido comprobar en diversas ocasiones, bien leyendo las cartas y carnets hallados sobre muertos, ya interrogando á los prisioneros, que había sido aplicado un sistema maestro de embustes en las filas del ejército enemigo durante los primeros seis meses de campaña.

Ya hemos indicado más arriba la explicación dada á la derrota del Marne. Ahora resulta que ha sido dada una explicación análoga á la derrota de Flandes.

En las intervenciones del ministro de la Guerra se la halla también. Cuantas veces son derrotados los alemanes, se intenta persuadir á los soldados que la derrota obedece á planes sublimes del Estado Mayor, cuya realización continúa.

En lo que concierne á la batalla de Flandes, las órdenes de los jefes de ejército, así como los artículos de los diarios alemanes, no dejan ninguna duda acerca de la importancia de la ofensiva que rompió nuestra resistencia.

Pero hay más. Hemos tenido ocasiones de comprobar la perfección minuciosa con que el mando alemán se dedica á ilusionar y engañar á los soldados. Los prisioneros que hemos hecho al Norte, al Este y al Sur de Ipres afirmaban á menudo, con evidente buena fe, que París se alzaba á algunos kilómetros detrás de las colinas que limitaban el horizonte. Otros, que sabían Geografía, decían con la más grande seriedad que si el ejército alemán había evacuado París era porque el cólera había en el estragos horribles, y los médicos habían ordenado se evitase ese foco de contagio.

El Estado Mayor había llevado las precauciones más lejas aún. Hemos cogido á muchos prisioneros tarjetas postales en alemán tituladas «Recuerdo de la toma de Varsovia». Los rusos han cogido postales tituladas «Recuerdo de la toma de Calais».

Así ha sido creada y fomentada y mantenida una opinión artificial que ya empieza á quebrantarse. Por dóciles y disciplinados que sean los alemanes, hay que pensar que cuando se aperceban de que han sido sistemática y odiosamente burlados, se producirá en ellos una reacción que buscará sus primeras víctimas entre los que han organizado este engaño gigantesco de varios millones de hombres.

Conviene comparar los procedimientos en cuestión con los comunicados oficiales por los que el Estado Mayor alemán se esfuerza en hacer participar á los neutrales de la ilusión que intenta crear en las filas de su ejército. Con frecuencia—y así está demostrado hasta el exceso—no se debe conceder crédito alguno á esos comunicados. Un ejemplo reciente de ello nos lo ofrece el suceso de Soissons. Este éxito local, debido á la crecida del Aisne y á la rotura de los puentes, ha sido anunciado oficialmente como una victoria decisiva. Pues bien; desde el 15 de enero, los alemanes en este sector ni siquiera se han atrevido á atacarnos.

CAPITULO VI Los aprovisionamientos.

I

La escasez de materias primas para proyectiles.

Las imperfecciones comprobadas en los proyectiles se explican, sobre todo por la mala calidad de la materia prima.

No obstante sus enormes repuestos, Alemania ha sufrido ya, y sufre más cada día, á causa de la imposibilidad de seguir aprovisionándose por mar.

Esa imposibilidad gravita pesadamente sobre la industria militar.

Es interesante á estos respectos un extracto del informe siguiente, escrito al comienzo de diciembre por un alto funcionario yanqui: «Todo el mundo reconoce que hay en Alemania una terrible escasez de caucho. No hay modo de procurárselo, y había poco cuando surgió la guerra. Ya no había autos privados circulando en Berlín cuando salía yo de la ciudad. Los propietarios de autos que no contaban con una provisión de caucho, no pueden adquirirlo ahora. La venta del caucho ha sido prohibida en todas sus formas. Hasta las pelotas de caucho de los niños han sido prohibidas.»

Más grave aún es la penuria de cobre, indispensable para la fabricación de granadas y municiones. Los alemanes están muy alarmados porque no pueden renovar su provisión de tan preciosa materia. Ignoran, sencillamente, lo que pueda ocurrir á causa de ello.

Tengo igualmente muchas razones para creer que la cuestión de la pólvora causa la más viva inquietud al Estado Mayor. Faltan el salitre y los nitratos necesarios para su fabricación. Se evita cuidadosamente responder directamente á las preguntas relativas á ello, y se prefiere dudarlas con evasivas. Cuando se les pregunta por qué son empleadas municiones viejas, dicen que quieren desembarazarse de ellas.

No abrigó en modo alguno la intención de negar la existencia de reservas, aún inmensas, de municiones en el país.

Quiero decir solamente que mis investigaciones personales me han convencido de que Alemania se verá imposibilitada de continuar la guerra, ni aun con un consumo muy inferior al presente, más allá de junio próximo, á causa de la escasez de municiones.

Estoy convencido de que las consideraciones más vitales del conflicto actual se relacionan con la penuria de cobre y pólvora de cañón que sufre Alemania y con la escasez ó falta de las diversas materias necesarias para la fabricación de los diferentes explosivos hoy en uso.

En el fondo de su corazón los dirigentes alemanes se dan perfecta cuenta de que no hay sino una solución para la actual lucha europea. Saben en realidad que están vendidos. Combaten sólo para obtener las mejores condiciones de paz posibles.

La falta de viveres comienza, de otra parte, á hacerse sentir, como lo prueban el monopolio y el racionamiento de los cereales prescritos por el Consejo Federal el 27 de enero. Es una medida sin precedentes, á no ser en la historia de las plazas sitiadas.

Es fácil de probar con algunas cifras que consecuencias ha tenido la guerra para los aprovisionamientos alemanes.

Table with 2 columns: Materias primas, Consumo actual de guerra. Rows include Salitre, Caucho, Petróleo, Cobre.

Si se estudia las cifras de la importación alemana en 1912, se ve que, ascendiendo á 10.500 millones de marcos, sólo menos de 2.500 millones procedían de países con los que puede seguir comerciando.

Alemania, pues, á causa de la guerra, está privada de las cuatro quintas partes de sus importaciones.

Los economistas alemanes han señalado siempre ese peligro. Algunos lo reconocen hoy.»

He aquí, á este respecto, algunas citas anteriores y posteriores á la guerra, recogidas de la Prensa alemana:

«En la hipótesis de una guerra donde nos fuera prohibida la importación de objetos alimenticios, nuestra situación sería crítica. El éxito de nuestras armas (y aun las grandes victorias) no servirían de nada, y no podrían ser aprovechados sino insuficientemente, si el adversario lograra imponernos una táctica nueva, la táctica del hambre.—Schmollers: Jahrbucher, 1912, páginas 590 y 591.»

«Si la guerra dura más de ocho meses, nos quedaremos sin trigo.—Jorge Heehin, Frankfurter Zeitung, 20 octubre 1914.»

«El repuesto de objetos de alimentación es inferior este año, año de guerra, al repuesto del tiempo de paz. Si conservamos nuestras costumbres de los tiempos normales, ese repuesto puede ser insuficiente para permitirnos aguardar hasta la nueva recolección.—Profesor Schumaker (Bonn), Kolnische Zeitung, 3 noviembre 1914, núm. 1.204.»

«Si la guerra dura mucho tiempo—y esto es cierto ya—nuestra situación será difícil y muy crítica. Que se decidan, antes que sea demasiado tarde, á tomar medidas.—Deutsche Tages Zeitung, órgano del Bund der Landwirte, citada por el Frankfurter Zeitung, 17 octubre 1914.»

«Más vale tener hambre que morir de hambre.—Profesor Levy, Berliner Tageblatt, citada por el Frankfurter Zeitung, 20 octubre 1914.»

II

La insuficiencia de los aprovisionamientos de viveres.

Ha sido comprobado en numerosas ocasiones, desde el comienzo de las hostilidades, que el aprovisionamiento del ejército alemán no es tan regular como el del francés.

Durante la batalla del Marne, y en las semanas siguientes á nuestra victoria, los prisioneros alemanes tenían hambre. Se arrojaban vorazmente sobre el pan que se les daba, y decían todos que no habían comido hacia varios días.

Parece que el servicio alemán de aprovisionamientos no ha sabido conjurar las consecuencias—fáciles de prever, sin embargo—de la destrucción de vías férreas operada por las autoridades francesas.

A consecuencia de esa destrucción, metódicamente concebida y ejecutada, el grueso, y podría decirse que la totalidad de las fuerzas alemanas que operaban en Francia, quedose, salvo en las alas, privados de todo aprovisionamiento por ferrocarril. La insuficiencia de los transportes en auto agravó la situación, y durante quince días las tropas carecieron de todo.

La misma irregularidad en los aprovisionamientos fué comprobada durante la batalla de Flandes. Además, los panes que hemos hallado frecuentemente en las trincheras alemanas son de una calidad menos de mediocre. Los prisioneros consideran como una golosina el pan blanco de las tropas francesas. El ejército alemán en campaña vive, sobre todo, de conservas. Carece, igualmente, de vino y de cerveza. La situación del país explica tal estado de cosas. La hora del hambre sonar para Alemania antes del fin de 1915. Ya se ha visto más arriba que el Gobierno ha tomado las primeras medidas para comenzar una lucha desigual contra la penuria de alimentos.

CONCLUSION

Las posibilidades de los adversarios

I

El alcance del fracaso alemán.

Hay que deducir las oportunas conclusiones de los sucesos cuyo relato abreviado hemos hecho anteriormente, apreciando, para ello, los resultados de estos seis meses de campaña y precisando las posibilidades que nos reservan para las operaciones futuras.

Se puede, desde luego, afirmar que el plan

II

El alcance del éxito francés.

Por el alcance del fracaso alemán se mide el del éxito francés.

Hemos ganado todo lo que nuestros adversarios no han podido ganar, y primeramente, la confianza en nosotros mismos.

Es cierto—y no podía ser de otro modo—que al principio de la guerra nuestras tropas

fundamental del Estado Mayor alemán ha fracasado completamente. Ese plan ha sido expuesto superabundantemente por los escritores militares alemanes, y la Guerra. Tendría aplastar á Francia con un ataque brutal, y á ponerla fuera de combate en meses de un mes. Alemania no lo ha conseguido. Nuestro ejército está, como ya se ha visto, no sólo intacto, sino reforzado, y confía en sus jefes y en su fuerza completamente seguro de la victoria final. Alemania no ha conseguido, pues, el objeto esencial que se proponía públicamente. Pero el fracaso que ha sufrido no se aplica sólo á su plan fundamental. Se extiende también á las diversas operaciones que ha intentado para adquirir sobre nosotros, ya que no la ventaja decisiva que se le escapaba, ventajas parciales. En los tres días que siguieron á la declaración de guerra, el Estado Mayor alemán concentró delante de Nancy fuerzas importantes. ¿Con qué fin? Con el de hacer un brusco ataque que, desde el primer momento, rompiera nuestra línea. Ese ataque no fué realizado porque el refuerzo de nuestra couverture á fines de 1913 y la organización defensiva creada sobre el Grand Couronné, descorazonaron al adversario, haciéndole renunciar á una empresa que, posible un año antes, era ya arriesgadísima. No pudiendo herirnos en Nancy, el mando alemán empleó todos sus recursos en la maniobra desbordante que debía, envolviendo nuestra izquierda, permitir el asedio de París. Nuestra izquierda no fué envuelta y París no ha sido sitiado. Fué el ejército alemán quien, por un precipitado repliegue, debió salvar, en la segunda semana de septiembre, sus amenazadas comunicaciones. Por un esfuerzo desesperado, el Estado Mayor enemigo intentó compensar el efecto de esa retirada, rompiendo nuestro centro en Champagne. Allí, como en otras partes, fracasó, y tuvo que retroceder con gran prisas. En el mes de octubre, con más amplitud, trató de reanudar su maniobra envolvente y envolver nuestra izquierda. Pero habíamos levantado delante de él una barrera infranqueable, que llegaba al mar del Norte. Acumuló sus fuerzas en Bélgica para desbordarnos por la costa y alcanzar nuestras bases marítimas. Su ataque fué rechazado. Intentó desesperadamente rompernos al Sur de Ipres. Y mantuvimos intactas todas nuestras posiciones. En resumen, el Estado Mayor alemán fué cosechado desde el principio de la campaña, además del fracaso de su plan de conjunto, que entrañaba el aplastamiento de Francia en algunas semanas, siete derrotas de un gran alcance, que son, á saber: Fracaso del ataque brusco sobre Nancy. Fracaso de la marcha rápida sobre París. Fracaso del copo de nuestra izquierda en agosto. Fracaso del movimiento envolvente en noviembre. Fracaso de la rotura de nuestro centro en septiembre. Fracaso del ataque por la costa, desde Dunkerque á Calais. Fracaso del ataque sobre Ipres. El ejército alemán, tan poderoso y tan valeroso, como todos saben que es, no ha logrado en ningún punto asegurarse la ventaja, y su forzosa inmovilidad, después de seis meses de guerra, le condena á una retirada que pueden acelerar los éxitos rusos; pero cuya necesidad fatal es independiente de esos éxitos. —Era intendente de Enrique Devaill, mi padre. —Y el robo que cometió en su casa, ¿fué considerable? —Se trata de una fortuna. En vano Aglaé se quebraba la cabeza. —Dupont!... Dupont!... murmuraba. —¿Dónde he visto u oído pronunciar ese nombre? —¡Oh, no se moleste! —dijo Marcelo. —Ya sabía yo que no podría usted informarme sobre ello. —Pasemos á lo segundo —dijo la joven, bastante contrariada. —¿Conoce usted al barón de la Ramponniere? —preguntó Marcelo. —Sí —dijo con viveza Aglaé. —Muy bien—repuso el joven doctor. —¿Hace mucho tiempo que le conoce? —Once años aproximadamente. —¿Puede usted darme algunos detalles sobre esa familia? —Nada más fácil. He estado ocho años á su servicio. —¿Qué contó usted? Esa historia que usted me dió el día en que la vi por primera vez... Esa acusación de robo hecha contra usted... —Sí; era en casa del barón de la Ramponniere donde eso ocurrió. —Pero —dijo Marcelo exaltado—¿qué clase de gentes son esas? ¿De dónde salen? —Tenían antes un castillo cerca de Joigny, y se les suponía de treinta á cuarenta mil francos de renta. —¿Son originarios de ese país? (Continúa.)

(40)

Folleton de «La Correspondencia de España»

AUL SAUNNIERE

EL BARON DE LA

RAMPONNIERE

PROHIBIDA LA REPRODUCCION

Cleopatra y César le habían dicho que la señorita Aglaé era joven y estaba desfigurada por espantosas cicatrices de quemaduras. El barón deducía de esto que la señorita Aglaé y Luisa Bernard no formaban más que una misma persona, y que había creído deber ocultar á su padre el nuevo oficio que ejercía.

En consecuencia, no era con un simple confidente con quien el barón iba á tener una explicación decisiva, sino con la misma Luisa.

Sin duda se creía bien armado contra ella, pues respiraba ruidosamente, y en tono amenazador exclamó: —¡Ahora nos veremos, señorita Aglaé!

X

Dónde se acaba de conocer á la señorita Aglaé.

Marcelo, por su parte, estaba muy intrigado. Hasta esta época no se había preocupado de esta familia de la Ramponniere, á la cual había encontrado raramente en casa del señor de Metairie.

Lo que le dió el conde le daba el presentimiento de que en el pasado de esas gentes había algún escándalo. El relato de Clarisa Bastet le hacía suponer que ese escándalo era un verdadero drama; pero nada sabía con certeza.

Los rumores que habían corrido sobre esta familia tranquilizaban á Marcelo, pues hacían imposible un matrimonio entre César y Elena; pero esos rumores podían mañana ser desmentidos, desvanecerse, olvidarse. En tal caso, César sería un rival peligroso.

¿Cómo quitarle de en medio? ¿De qué manera forzarle á renunciar para siempre á la mano de Elena? Esto es lo que buscaba Marcelo.

Esta idea le perseguía sin cesar.

Una mañana pasaba por el «faubourg» Montmartre, cuando, al levantar la vista, se halló frente al número 84.

—Puesto que estoy aquí—se dijo—voy á subir á ver cómo siguen mis dos clientes.

Vació algunos instantes; mas al fin, decidido, entró.

No era ciertamente á la señorita Aglaé, sonámbula, á quien iba á visitar. Ya se

sabe cuáles eran los sentimientos del joven doctor en materia de sonambulismo. Era una simple visita de cumplido la que hacía.

Eran las diez de la mañana. La señora Rouchon había salido á sus correrías de perfumista.

Aglaé acababa de poner en orden la casa y de vestirse. Estaba sola.

Al ver á Marcelo, lanzó un grito de alegría.

—¡Usted, señor! ¡Usted aquí! —dijo.

En seguida cogió el bastón y el sombrero del joven, y le ofreció una silla.

Al ver el celo con que ejecutaba esos pequeños detalles, y el placer que se reflejaba en sus ojos negros, se adivinaba que Marcelo gozaba de un verdadero prestigio.

—¿A qué bendito azar debo el honor de su visita? —preguntó.

—¡Oh! No hay gran mérito en ella—contestó Marcelo sonriendo.—Mis asuntos me han traído por este barrio; pasaba delante de su puerta, y he entrado. Eso es todo.

—No se lo agradezco, por eso, menos, señor, después de lo que usted ha hecho por mí.

—Le suplico que no hablemos de eso—interrumpió Marcelo.

—No es usted justo, señor. Estamos aquí dos pobres mujeres que le debemos la vida, y por mi parte, lamento no poder mostrarle tan agradecida á usted como quisiera. ¿No llegará un día en que, á mi vez, pueda serle útil?

—No es probable—dijo Marcelo.—Lo

único que tendría que pedirle sería un simple informe; pero no creo...

—¿Quién sabe? —dijo Aglaé.—Dígamelos, de todos modos.

Marcelo no pudo reprimir una sonrisa de incredulidad; pero casi en seguida un pensamiento cruzó por su mente, y volviéndose hacia Aglaé le dijo:

—Se trata de dos cosas distintas, que deseo saber lo antes posible.

—Veamos la primera—dijo Aglaé, que prestaba atento oído.

—¿Conoce usted ó ha oído alguna vez hablar de un hombre que se llamaba Dupont? —preguntó Marcelo.

La joven se quedó algo desconcertada. —Dupont! —repitió á media voz, consultando sus recuerdos.—Ciertamente he oído muchas veces pronunciar ese nombre á mi alrededor; pero ¿por quién? ¿En qué circunstancias?... No lo sé. ¿Cómo es ese señor Dupont?

—Nunca le he visto.

—¿Qué edad tiene?

—Lo ignoro; pero todavía vive; debe tener de cincuenta á sesenta años.

—Oh, qué vago es eso! ¿Cuál es su posición?

—Tampoco lo sé.

—¿Cómo! ¿No sabe usted nada de un hombre que tiene tanto interés en descubrir?

—No, señorita. Y ya usted á comprenderlo al instante. Hace treinta años menos tres meses que ese pillo me robó, mejor dicho, robó á mi padre, pues en aquella época yo no había nacido.

—Pero ¿qué hacía él entonces?



del país mismo estaban bajo la impresión de la victoria de 1870.

La victoria del Marne, confirmada por la de Flandes, la barrera infranqueable opuesta al ejército más formidable que haya sido hecho, según atestiguan la historia militar del mundo, han creado un sentimiento de seguridad que se fortalece más cada día.

Todos se dan cuenta, en efecto, que para triunfar contra la coalición que la encierra, Alemania tenía necesidad de un éxito rápido. Y como no lo ha conseguido, su derrota es cierta e inevitable.

La Prensa alemana, desde hace tres meses, trata de hacer argumento de las escasas modificaciones que ha tenido el frente occidental, para deducir que la situación ha cristalizado definitivamente.

Este es un sofisma que puede ser fácilmente reducido a la nada.

Primeramente, aun admitiendo la tesis alemana, Alemania no dejaría de estar por eso misma condenada a morir de hambre.

Pero esa tesis no puede ser admitida, porque si, desde hace tres meses, el mando francés no ha emprendido una ofensiva general, ha sido porque tenía para ello tres razones decisivas.

La primera es que, teniendo el factor tiempo por suyo, no quería realizar el esfuerzo que haber reunido todos los medios con que se cuenta, con absoluta certidumbre, que podía contar en un plazo más o menos largo.

La segunda es que el ejemplo de los alemanes en Ipres nos ha probado cuál es el premio, en ocasiones, de una ofensiva vigorosa, pero insuficientemente preparada.

La tercera es que el tiempo ha sido casi siempre malo, y que es inútil iniciar con el barro, el agua y la bruma, en una estación de días cortos, grandes operaciones.

Se ha visto que desde el punto de vista del material, el ejército francés se fortalece cada día en artillería gruesa, en artefactos de trinchera y en proyectiles.

Se sabe que el ejército inglés de Francia, frente al principio de cuatro divisiones, contaba en febrero con diez divisiones inglesas, dos indias y dos Cuerpos de Caballería, con 900 cañones, de ellos 100 de gran calibre efectivos que hoy han aumentado mucho.

Se sabe también que el número de tropas organizadas, cuya instrucción prosigue en Inglaterra, es de 1.700.000 hombres.

Se sabe que el ejército belga, continuando su reconstitución, tiene ya organizadas seis divisiones de Infantería y dos de Caballería, con efectivos de guerra.

Se sabe que el ejército serbio, reaprovisionado en material y municiones, está de nuevo preparado para manifestar sus magníficas cualidades.

Se sabe, en fin, que Rusia continúa tomando hombres del inmenso depósito de sus reservas, del cual no ha utilizado hasta ahora sino una vigésima parte.

Tales son las razones por las cuales el mando francés no ha tenido prisa y aguarda la hora que ha de juzgar más favorable.

Esas razones, basadas en motivos precisos y fáciles de comprobar, son rigurosamente irrefutables.

## Más información telegráfica

### En Inglaterra

**La lucha contra el alcohol.**

LONDRES, 9. El Gobierno ha renunciado a toda idea de prohibir de una manera absoluta la venta de bebidas espirituosas, vinos, licores y cervezas; pero procurará atacar el peligro de las bebidas con medidas aisladas.

Impondrá restricciones en las regiones donde el consumo sea excesivo y entre los obreros que trabajan para el Gobierno.

El ministro de Hacienda ha recibido más de 200.000 cartas reclamando la prohibición absoluta de los despachos de bebidas.

Por otra parte, los vendedores de bebidas no cesan de enviar Comisiones para protestar contra la prohibición total.

El ministro ha celebrado ayer una conferencia con los representantes del comercio de vinos.

El Rey ha hecho que se pongan sellos en sus bodegas, hasta la terminación de la guerra.

### Alemania por dentro

**Petición de las mujeres socialistas alemanas.**

PARIS, 9. *Le Temps* publica los siguientes párrafos, que traducen del periódico alemán *Vorwärts*, de la petición enviada al Reichstag:

«Las mujeres socialistas de Alemania son testigo de la excitación creciente producida en las clases poco afortunadas de la población, a consecuencia del aumento continuo del precio de los viveres.

No sólo las patatas, el pan, la harina y la carne, sino todos los demás artículos alimenticios, están cada vez más caros.

Después de decretarse el racionamiento del pan, las patatas son el principal alimento.

Los pobres no pueden ya comprar sino pequeñas cantidades de carne, y no pueden sustituir este alimento con leche, queso, legumbres, avena, arroz ni azúcar, por lo caros que están estos artículos.

Lo peor es que hay personas interesadas que, con el fin de lucrarse, elevan los precios de los artículos de primera necesidad, aumentando la miseria del pueblo.

Si no se pone a esto pronto remedio, es de temer que la situación se agrave.

Las mujeres socialistas alemanas terminan diciendo que se bajen los precios de la harina, del pan, de las patatas y de la carne, y que se establezca el secuestro de estos dos últimos artículos.»

**El asunto del pan.**

ROMA, 9. La *Gaceta de Frankfurt* anuncia que para economizar las patatas, que están a punto de faltar, la Comisión del pan de Berlín ha dictado una nueva ordenanza,

invitando al vecindario a mezclar con el pan, en vez de la harina de patatas, otros ingredientes, como harina de judías, de cebada, de guisantes, maíz, arroz, salvado en la mayor cantidad posible, o bien un cinco por ciento de jarabe ó de azúcar.

Está prohibido vender pan tierno.

**Los obreros protestan.**

GINEBRA, 9. El último número del *Proletarier*, órgano de la Unión de los obreros alemanes de las fábricas, publica lo siguiente:

«Los artículos alimenticios más importantes están enormemente caros. Todo el mundo lo reconoce. Meses atrás se acusaba a do lo reconoce. Meses atrás se aconsejaba a los que hablaban de esto, de dañar a los intereses de la población. Los periódicos obreros mismos pensaban que no estaba bien quejarse públicamente del encarecimiento de la vida, porque eso era dar alas a nuestros enemigos. Hoy, todos están de acuerdo en reconocer que ese optimismo nos ha sido perjudicial, pues con él se ha alentado el desparramo de los artículos alimenticios y se ha retardado nuestra campaña de defensa contra la táctica inglesa, encaminada a hacernos sentir el hambre.»

**El alza de la margarina.**

ROMA, 9. La *Gaceta de Colonia* anuncia que las fábricas de margarina han elevado sus precios de 7 a 13 marcos por quintal.

**Escasez de petróleo.**

ROMA, 9. Telegrafían de Lugano al *Morning Post* que la venta de petróleo para las casas está severamente restringida en toda Alemania, y en algunos sitios completamente prohibida.

**La falta de caucho.**

LA HAYA, 9. Ha sido prohibida en Alemania la venta del caucho.

Una Casa holandesa de Herenveen, que recibió hace poco dos automóviles fabricados en Alemania, ha comprobado, no sin sorpresa, que las ruedas de los vehículos eran de madera.

**Courtrai, puerto de mar.**

LONDRES, 9. Unos regimientos de pomeranos, que llegaron el jueves último a Courtrai para sustituir a las tropas enviadas al frente oriental, han pasado revista delante de la estación.

En este acto, la inscripción de Courtrai había sido reemplazada por la de Calais.

Los clichés fotográficos que se sacaron de la revista, tendrán por objeto convencer a los habitantes de la Prusia oriental de que Calais ha sido tomado, al fin, por las tropas alemanas.

**La escasez.**

El *Mensajero del País*, Revista mensual del Ayuntamiento de Winsen-sur-l'Aller, da a los soldados que están en el frente los detalles siguientes sobre la escasez de petróleo:

«Es una suerte—dice—que los días empiecen a alargarse; no podéis figuraros lo que tienen que ingeniar las mujeres de su casa para obtener un bidón de petróleo.

Los más dichosos son los que tienen la electricidad. Pero, cosa curiosa, se hacen pocas instalaciones nuevas.

La escasez de hilo de cobre es una de las causas que a ello contribuyen, así como la avaricia de las Casas instaladoras.»

La misma Revista exhorta a los soldados a la sobriedad, con máximas como las siguientes:

«El hambre es el mejor cocinero.»

«No se nace comilón; pero se hace uno así.»

«El mejor alimento es el que queda en el plato.»

### La vida en Francia

**La jornada del 75.**

PARIS, 9. El Consejo de administración del Touring-Club de Francia ha entregado una gran medalla de oro a M. Baudry, por la idea de la jornada del 75, que ha dado un resultado de cinco millones de francos.

**El incidente serbiohúngaro**

Ha terminado.

NISCH, 9. El expediente con las pruebas materiales y los interrogatorios referentes al ataque de los comitadjs búlgaros estará bien pronto terminado é inmediatamente se publicará.

Comunican de Guergheli que los bandos de comitadjs han quedado definitivamente dispersos.

### La ofensiva rusa

Continúa el avance.

PETROGRADO, 9. Comunicado oficial: «En los Cárpatos, nuestras fuerzas continúan en su avance iniciado hace días por el valle de Ondava; el día 6 del actual desalojamos a los austriacos del sector Stopko Puczacz.

En dirección a Mezil-Laborez, los austro-alemanes, que habían recibido refuerzos considerables, intentaron tomar la ofensiva; pero fueron rechazados con pérdidas considerables y perseguidos por nuestras tropas, que ocuparon Czabalocz y Szuko.

En la región de Ujok, los rusos atravesaron las cordilleras principales Sur y Norte de los Cárpatos, obteniendo también resultados esenciales en las alturas del Sur y Norte de Volosata.»

### Alemania y los Estados Unidos

La destrucción del «Frie» será indemnizada.

WASHINGTON, 9. El Gobierno de Berlín ha contestado al de los Estados Unidos que se reconoce en el deber de indemnizar la destrucción del vapor yanqui *Frie* por el crucero alemán *Prinz Eitel*.

### Convención grecorrumana

Ha sido firmada.

ATENAS, 9. La Convención grecorrumana, reglamentando las comunicaciones por Salónica-Bucarest, ha sido firmada por el ministro de Comunicaciones y el director de los ferrocarriles rumanos, a quienes acompañaba el ministro rumano en Atenas.

## Rusos y austriacos

**Bajas.**

ROMA, 9. Comunican de Bucarest que el ejército austriaco, durante las batallas en los Cárpatos, ha perdido 300.000 hombres, de los cuales 100.000 han sido hechos prisioneros.

El número de oficiales caídos en manos del enemigo es tan grande, que divisiones enteras se han quedado sin ellos.

Se ha probado que un destacamento austriaco usaba pólvora negra de mala calidad, lo que indica que el Gobierno no cuenta con suficientes fábricas para proveer al ejército de pólvora moderna sin humo.

### Progresos rusos.

PETROGRADO, 9. El mayor progreso realizado por los rusos consiste en haber franqueado la zona difícil de los Cárpatos, que les permite estar a poco más de una etapa de la región que separa la llanura húngara, cuya ocupación les abrirá el camino para llegar rápidamente a Budapest.

Existen razones para creer que los alemanes han retirado parte de sus tropas de la Prusia oriental para llevarlas como refuerzo a los austriacos.

### Dificultades para los rusos.

VENECIA, 9. Telegramas aquí recibidos dicen que los diarios de Budapest señalan las dificultades que los rusos encuentran actualmente en los Cárpatos, que no son debidas a otra cosa que a la situación topográfica y atmosférica.

Dificultades éstas con las que han tenido que luchar los austriacos para los transportes por los bosques y montañas rocosas, en medio de tempestades de nieve.

La ofensiva rusa ha dado motivo a serios combates, sin resultado decisivo hasta ahora.

### Avance importante.

PETROGRADO, 9. El ejército ruso de los Cárpatos ha realizado ahora un avance importante sobre las vertientes meridionales de los Cárpatos.

El retroceso de los austriacos ha sido de diez y seis millas.

## Los alemanes en Italia

Seguen saliendo.

ROMA, 9. Siguen saliendo de Italia trenes que conducen a sus respectivos países a los súbditos austriacos y alemanes.

El consúl alemán en Nápoles ha sido interrogado por el corresponsal de «Il Giornale d'Italia», y ha declarado que la orden de abandonar Italia no ha venido directamente del Gobierno alemán, sino que varios cónsules de las principales ciudades, por su propia iniciativa, han llamado la atención de sus compatriotas sobre los inconvenientes de su residencia en Italia, en el caso de guerra entre Austria, Alemania é Italia.

## La opinión en Holanda

**Temores.**

LONDRES, 9. *The Daily Express* dice que en los círculos neerlandeses oficiales se cree que la situación se complica de día en día, ante el temor de que la ocupación de Bélgica sea permanente, pues en este caso, la independencia de los Países Bajos estaría en peligro.

Los movimientos de las tropas alemanas en las vecindades de la frontera también se consideran sospechosos para los holandeses.

## La intervención de Italia

**Probabilidades.**

GINEBRA, 9. Informaciones recibidas de Italia aseguran que se trabaja febrilmente en todas partes, haciéndose preparativos militares.

Hasta los diputados partidarios de la neutralidad están convencidos de que no se puede retardar mucho el momento de que Italia entre en campaña.

## En el frente de los aliados

**Parte oficial francés.**

PARIS, 9. Comunicado de las tres de la tarde:

«Las tropas británicas han rechazado en la noche del 7 al 8 un ataque alemán entre Remel y Wulverghem.

Entre el Mosá y el Mosela, nuevos progresos han sido realizados.

En Epargues hemos ganado otra vez bastante terreno; vuelto, cara al enemigo, las trincheras alemanas, que estaban colmadas de cadáveres, y rechazando a la caída de la tarde dos serios contraataques.

En el bosque de Ailly, donde tomamos seis ametralladoras y dos tirabombas, el enemigo no ha vuelto a contraatacar desde ayer a medio día.

En el bosque de Mortmare todos nuestros progresos han sido mantenidos, a pesar de los violentísimos contraataques que se han producido ayer a las siete de la tarde.»

## SERVICIO DE RADIOGRAMAS

**De Inglaterra y Francia**

TORRE EIFFEL (Paris), 9 (6 tarde).

En el *Telegraaf*, de Amsterdam, el doctor Treub, contestando al doctor Magnus Hirschfeld, de Berlín, autor del libro *¿Por qué nos odian los pueblos?*, explica que los neutrales no odian a Alemania por su presunción, servilismo ó grosería, sino por su militarismo y su deseo de oprimir a todas las naciones.

Según el *Koelnische Zeitung* del 7 de abril, los vendedores de Colonia van a aumentar el precio de la cerveza desde el día 10 del corriente. El aumento será de 15 pfennigs por medio litro y de 20 por cada litro, lo que significa cerca de 50 por 100.

El *Frankfurter Zeitung* llama la atención a la orden del Consejo federal de 15 de febrero ordenando una disminución del 60 por 100 de la producción de las fábricas de cerveza.

Esta disminución impondrá una privación de más de 60 por 100 a la población civil.

POLDHU, 9 (11,30 noche). (Contiene el

## comunicado oficial francés y otras noticias ya publicadas anteriormente.)

Las autoridades militares de El Cairo comunican que a algunos kilómetros al Nordeste de Kantara las patrullas inglesas advirtieron una pequeña fuerza de Caballería turca. Fueron cambiados algunos tiros, retirándose el enemigo. No hubo bajas en ningún lado.

Los aviones, en un vuelo de reconocimiento, vieron que no se encontraban más tropas enemigas en la región.

Los técnicos militares rusos hacen notar con interés el hecho de que Alemania ha enviado tropas de las partes septentrionales a los Cárpatos para ayudar a los austriacos en la defensa de los pasos.

El corresponsal del *Times* en Petrogrado, analizando el último informe oficial ruso, dice que en la parte Oeste de los Cárpatos los rusos conservaron todas las cimas principales de las montañas. Dicho periódico añade que los rusos continúan su ofensiva en la región del paso de Uszok y que en la región Sur han capturado las salientes.

Comunican de Washington, acerca del hundimiento del *William P. Frye*, que el Gobierno alemán ha propuesto llevar el caso a los Tribunales de presas.

Se confirman las noticias del intento de asesinato contra la persona del Khedive de Egipto, al dirigirse éste del palacio de Abdin a Heliópolis.

El asesino es un comerciante musulmán, que ha sido detenido.

El Khedive continuó su viaje, recibiendo una calurosa demostración de simpatía a su regreso a palacio.

Los directores del *International Horse Show* dicen que, en vista de la guerra, no se celebrará este año el acostumbrado concurso anual.

Según informes del *Board of Trade* británico, publicado hoy, referente al mes de marzo, la importación ha aumentado en relación con igual mes del año pasado en 8.500.000, y esto a pesar del llamado bloqueo alemán, que, según la creencia de este pueblo, lleva el hambre a la Gran Bretaña.

La oficina de la Prensa dice que sir John French no ha publicado hoy informe por no haber nada nuevo de que dar cuenta.

## TORRE EIFFEL, Paris, 10 abril de 1915,

a las diez y treinta de la mañana.

El antiguo corresponsal del *Secolo*, en Berlín, que ha vivido diez años en Alemania, explica que esta nación vive del crédito, y que se mantiene en pie todavía, desde el punto de vista financiero, gracias a las presas del Reichsbank, que fabrican continuamente billetes.

Pero ¿qué ocurrirá después? Asistiremos a una catástrofe sin precedentes en la historia, catástrofe entente de la cual las catástrofes militares y políticas no serán más que bagatelas.

Alemania permanece en pie por decreto de la justicia, que ordena a los negociantes en situación de quiebra que mantengan abiertos sus establecimientos hasta el fin de la guerra.

Alemania se sostendrá hasta el momento en que se desmorone toda ella.

Esta nación va a la ruina por culpa de sus directores y educadores.

Pero para la libertad y el porvenir de Europa es absolutamente necesario que Alemania sea aniquilada.

La *Guerra Social* examina la situación financiera de Alemania según los documentos de la Sociedad Suiza de Crédito.

Pone de manifiesto el hecho de que los billetes de banco franceses de cien francos importan ciento cuatro en Ginebra; en cambio los billetes de cien marcos (esto es, el billete ciento veinticinco francos), no encuentra tomadores nada más que el ciento nueve treinta y cinco francos.

El mismo periódico hace observar que las acciones de la Sociedad Badische Aniline und Soda Fabrik, reputada como el mejor negocio de Alemania, que se cotizaba a 6.200 marcos antes de la guerra, están evaluadas hoy, ante notario, en menos de 3.000.

Finalmente, el 3 por 100 alemán se negociaba el otro día a 51 francos, exactamente el tipo a que había descendido la renta francesa en el peor período de la guerra de 1870.

En un discurso pronunciado en Marsella, M. Sembat, diputado socialista, después de haber saludado la memoria del diputado Chevillon, que sucumbió como un héroe, y cuya muerte gloriosa atestiguan la intrepidez que hace rivalizar a todos los franceses en la defensa de su patria, terminó con estas palabras: «El hábito de obrar juntamente en la defensa del país, debe dejar en nuestras almas su huella imborrable. Conservaremos el gusto de obrar juntos para desarrollar la prosperidad de Francia.»

## De Alemania y Austria

Radiograma de Viena para Madrid. Via Pola, Barcelona y Aranjuez, 9 abril (12,30 de la tarde, hora de la Europa central).

La Oficina general de la Prensa comunica que el comandante en jefe del ejército austrohúngaro, Archiduque Federico, ha visitado la parte de Polonia rusa ocupada por nuestras tropas, acompañado por el Archiduque Carlos Francisco José.

El comandante en jefe se ha convencido del vigoroso y exultante aspecto de los diferentes destacamentos de la reserva, que hace poco tiempo se encuentran en el campo de batalla, así como del espíritu no debilitado, alegría y confianza en los combates en que han tomado parte las tropas de la reserva enviadas al frente.

Los Archiduces fueron recibidos por los habitantes de las poblaciones ocupadas, mostrando así su agradecimiento por la buena administración que se ha llevado a ellas.

El comandante en jefe conferenció con los comandantes de las fuerzas que ocupan el territorio conquistado sobre las importantes gestiones militares recientemente realizadas, recomendando principalmente la importancia de un cultivo racional é intenso en las nuevas posesiones.

El Archiduque también examinó la región

## de las minas de carbón, que eran desconocidas de las tierras ocupadas.

Contiene también el parte oficial austriaco publicado en la Prensa, de Nordeich, de las 11,30 de esta mañana, y termina así:

En la Galitzia del Sudeste sólo se han registrado combates de artillería.

En la Polonia rusa y en la Galitzia occidental reina relativa calma.

## VIENA, 9 (3 tarde). (Via Pola, Barcelona, Aranjuez.)

Comunican de la oficina general de la Prensa que en ninguna guerra hasta ésta se había observado tanta armonía en las operaciones de los ejércitos como la que reina entre las tropas austrohúngaras y alemanas. Estas tropas están completamente unidas, sin diferencia de nacionalidades, y también cumplen estas unidades bajo el mando austrohúngaro, como viceversa. Todos los soldados de cualquier categoría están dispuestos al sacrificio para cumplir con su deber.

Este hecho demuestra uno de los más hermosos ejemplos de esta terrible guerra.

Por las circunstancias ya dichas, a fines de agosto del año pasado, durante los combates cerca de Lubben, las tropas alemanas lucharon unidas a sus aliadas bajo el mando austrohúngaro, mostrando gran valor en éstos y en los combates siguientes.

Por el contrario, en las primeras grandes operaciones de conjunto, los austrohúngaros pelearon bajo las órdenes de Hindenburg. Ahora el ejército alemán del Sur, en los Cárpatos, está bajo la dirección superior del ejército austrohúngaro; esto demuestra la absoluta unidad de los dos ejércitos.

Un ejército, un mando supremo, un Cuerpo de oficiales y un pueblo en armas sólo tienen un pensamiento: derrotar al enemigo, para que de este mar de sangre resulte una brillante victoria para la prosperidad de Austria y Alemania.

## VIENA, 9 (4 tarde). De la oficina general de la Prensa de guerra:

«Una agencia de San Petersburgo comunicó que en los alrededores de Zaleszczyki los austriacos penetraron la noche del 31 en las posiciones fortificadas de los rusos en medio de la montaña, pero fueron expulsados por un contraataque. Eso no obstante, cayó prisionero el soldado telefonista ruso Alexis Mashakar, a quien los austriacos cortaron la lengua, mutilándole horrorosamente, por haberse negado a decir secretos militares.

Esta calumnia ha excitado a los soldados rusos contra nosotros, que siempre hemos observado lealmente el derecho de gentes. Todas estas intrigas sirven para demostrar a los países neutrales el modo cómo hacemos la guerra y apartar su atención por las crueldades que cometen los soldados rusos.»

## VIENA, 9 (9,30 noche). (Via Pola, Barcelona, Aranjuez.) Comunicado oficial:

«En el frente Este de los Beskides reina relativa calma.

En las regiones de los bosques de las montañas, el enemigo ha intentado un ataque de frente sin reparar en sacrificios de vidas. En los obstinados ataques a las cumbres, los rusos fueron barridos por el fuego de nuestra artillería y ametralladoras, quedando el suelo junto a nuestra posición lleno de muertos y heridos.

Los ataques rusos fracasaron en los combates de ayer. En este frente hemos capturado 1.600 prisioneros ilesos. En todo el resto del frente, nada nuevo hay que señalar.»

**NORDEICH, 9 (11,20 noche).** El gran Cuartel general alemán comunica del teatro occidental de la guerra que en orillas del Iser, los belgas fueron desalojados del pueblo de Driegrachtien, que se encuentra en ruinas.

Fueron hechos prisioneros dos oficiales y 100 soldados belgas y cogidas dos ametralladoras.

En contestación al bombardeo de los pueblos situados detrás del frente alemán, éstos bombardearon Reims con proyectiles incendiarios. En esta ciudad fueron observadas grandes acumulaciones de fuerzas y de artillería.

Anoche, los alemanes, al Norte de la aldea de Beausejour, Nordeste de Le Messin, se apoderaron de varias trincheras francesas, cogiendo dos ametralladoras. Durante la noche, fracasaron dos intentos franceses de recuperar el terreno perdido.

En las Argonas fracasó un ataque de la infantería francesa, durante el cual emplearon de nuevo bombas que contienen un gas asfixiante.

Continúan con creciente violencia las luchas entre el Mosá y Nosaia.

Los franceses, en sus fracasados ataques, sufrieron considerables bajas.

En la llanura de Woivre éstos atacaron por la mañana y por la noche, sin obtener éxito alguno. Con objeto de ocupar la altura del Mosá, cerca de Combres, los franceses utilizaron continuamente tropas de refresco.

Un ataque francés llevado a cabo desde el bosque de Selouse fracasó ante los obstáculos alemanes. Cerca del bosque Ailly los alemanes están haciendo lentos progresos.

Al Oeste de Apremont fracasó un avance francés. Al Oeste de Blirey se extenuaron sus ataques por el fuego de la artillería alemana. En cambio, al Norte y Nordeste del mismo pueblo se entabló una enconada lucha cuerpo a cuerpo, en la que los alemanes lograron obtener ventajas, rechazando a los franceses. Tampoco tuvieron éxito los ataques nocturnos franceses emprendidos allí.

Con el mismo negativo resultado terminaron los ataques franceses en el bosque Le Pretre. Al Sudeste de Château Salins fracasó una tentativa francesa de tomar el pueblo de Bezango, ocupado por los alemanes.

Entre los prisioneros hechos por los alemanes cerca del Suderkopf, había un soldado del regimiento de Infantería francesa número 334 que llevaba balas *Dum-Dum*.

En el Hartmannsweiler Kopf sólo hubo duelo de artillería.



—En el teatro oriental de la guerra se han entablado luchas al Este de Kalvaria, que no han terminado todavía.

—Comunican de El Cairo que un indígena agredió al Khedive ayer por la tarde, sin que el proyectil hiciese blanco. El asesino fué detenido.

—Según informes de Londres, el barco pesquero Zarina se hundió en el mar del Norte, desconociéndose si la causa ha sido una mina ó un torpedo.

—Dicen de París que miles de fugitivos belgas han sido enviados al Sur de Francia. Se calcula en 300.000 el número total de fugitivos belgas que habitan en Francia.

Radiograma de Viena para Madrid, vía Pola, Barcelona y Aranjuez; 10 abril de 1915, á las siete de la mañana.

El Ministerio de Negocios Extranjeros ha publicado un libro rojo, en el que copia una colección de 143 documentos en cuatro partes, conteniendo las negociaciones de los diplomáticos austro-húngaros con los Gobiernos de las naciones enemigas y también las negociaciones de los Consulados austro-húngaros en Bélgica, Francia, Gran Bretaña, Rusia y Serbia.

Además expone una serie de casos, en los que no se han observado los acuerdos de la Convención de La Haya en la guerra terrestre, y de que nuestras tropas acusan al pueblo de Serbia y Montenegro.

Esta colección de hechos que están completamente comprobados son los que han faltado al derecho de gentes.

Dichos documentos deben prevenir á las personas que piensan imparcialmente de quién es la responsabilidad de esta guerra, pues nuestros enemigos quieren aniquilar con ideas ocultas á un pueblo pacífico.

**Notas de la guerra**  
**Datos para la historia**

Un documento inédito. Como la Prensa alemana respeta la integridad de los textos.

El canciller alemán von Bethmann-Hollweg, en una entrevista celebrada con un representante de la Associated Press, no ha vacilado en repetir, contra el honor político de Bélgica, la acusación de que ésta había destruido ella misma su neutralidad, alienándola á Inglaterra, antes de que el ejército alemán la violase invadiendo el territorio belga en la memorable fecha de 4 de agosto de 1914.

Para poner de acuerdo esa afirmación con las declaraciones que el propio Bethmann-Hollweg hizo, en la misma fecha citada, en el Reichstag, de que «Alemania cometió indudablemente una violación del derecho de gentes forzando la frontera belga, pero que ya repararía esa injusticia», el canciller dijo al periodista americano que, «ya cuando la declaración de la guerra, sospechaba que Bélgica había hecho traición á sus obligaciones de país neutralizado respecto del Imperio; pero que la prueba absoluta no la tenía todavía». Esta prueba, según él, no fué hallada hasta más tarde, en Bruselas; si él la hubiese tenido en sus manos el 4 de agosto, se habría abstenido, naturalmente, de hablar en el Reichstag con la franqueza que lo hizo.

Nadie en el mundo se ha dejado engañar sobre el valor probatorio de ese tardío intento de explicación.

Entre la declaración inmediata, espontánea y «sin reservas» del canciller en el Reichstag el 4 de agosto de 1914, y la tesis, cuidadosamente elaborada y sostenida después por él, sobre la base del «documento Barnardiston» (otro día hablaremos de este documento, que no es, ciertamente, como pretenden de Alemania, una prueba de culpabilidad para Bélgica), la contradicción es evidente. Esa contradicción existe, y nunca el canciller alemán podrá librarse de haber incurrido en ella.

Pero he aquí que de repente ve la luz pública un documento inédito que demuestra, por declaraciones alemanas de las más autorizadas, que en realidad la Cancillería imperial no tenía, sobre la actitud de Bélgica, el 4 de agosto de 1914, las sospechas que el canciller invocó después como excusa de haber violado las tropas alemanas la neutralidad de dicho país.

Ese documento es la relación diplomática de una entrevista oficial que tuvo lugar el lunes 3 de agosto de 1914, por la mañana, entre el barón Beyens, ministro de Bélgica en Berlín y el secretario de Estado alemán, von Jagow, y ha sido revelado por M. Emilé Waxweiler, director del Instituto de Sociología Solvay, en la Universidad de Bruselas, miembro de la Real Academia de Bélgica, en un importante estudio sobre «Bélgica, neutral y leal», que se ha publicado recientemente, en francés, en Lausana (Payot y Compaña, 1915), y en alemán en Zurich (Fussli, editor).

Léase en dicho trabajo, página 65 y siguientes, lo que transcribimos á continuación:

«El ministro de Bélgica había pronunciado apenas algunas palabras cuando M. de Jagow exclamó:

—Crea usted que es con la muerte en alma que Alemania se decide á violar la neutralidad de Bélgica, y, personalmente, lo lamento de todo corazón. ¡Qué quiere usted! Es cuestión de vida ó muerte para el Imperio. Si las tropas alemanas no quieren ser cogidas entre la espada y la pared, tienen que dar un gran golpe de mano, del lado de Francia, para poder volver en seguida contra Rusia.

—Pero—objetó el barón Beyens—las fronteras de Francia son lo bastante extensas para que pueda evitarse el pasar por Bélgica.

—Están demasiado fortificadas. Por otra parte, ¿qué es lo que os pedimos? Simplemente dejarnos el paso libre, no destruir vuestros ferrocarriles ni vuestros túneles, y dejarnos ocupar las plazas fuertes que necesitamos.

—Hay una manera muy fácil—replicó acto seguido el ministro de Bélgica—de formular la única respuesta que á esta petición pueda darse, y es decirnos que, si Francia no hubiese hecho igual invitación, y nosotros accedimos, ¿Alemania no habría creído que le habíamos hecho traición vergonzosamente?

Pregunta tan precisa dejóla sin respuesta

el secretario de Estado. El barón Beyens, completando su pensamiento, añadió:

—Al menos, ¿tienen ustedes algo que reprochamos? ¿Acaso no hemos cumplido siempre, desde hace tres cuartos de siglo, respecto á Alemania, como respecto á todas las grandes Potencias garantizadas, todos los deberes de nuestra neutralidad? ¿No hemos dado á Alemania pruebas de leal amistad? ¿Y á qué precio quiere Alemania pagar todo esto! Haciendo de Bélgica el campo de batalla de Europa; y sabido es que la guerra moderna lleva consigo devastaciones y calamidades...

—Alemania no puede reprochar nada á Bélgica; la actitud de Bélgica ha sido siempre de una corrección perfecta.

—Reconozcan, pues—repuso el barón Beyens—, que Bélgica no puede dar á ustedes otra contestación que la que acabo de dar, á menos de perder el honor.

Las naciones son como los individuos, y para los pueblos no hay otra especie de honor que para los particulares.

Tiene usted, que reconozco así—añadió, insistiendo, el barón de Beyens—. La respuesta no pudo ser otra que la que fué.

—Lo reconozco como particular; pero como secretario de Estado no tengo nada que decir.

Así se expresaron una y otra parte. El ministro de Bélgica añadió, entretanto, que, según él, Alemania se forjaba excesivas ilusiones; se encontraría con una guerra con Inglaterra, y, además, las tropas alemanas no pasarían tan fácilmente por Lieja, como quizá se pensaba.

Y como el ministro diese á entender que iba, sin duda, á pedir pasaportes, von Jagow exclamó:

—No parta usted todavía; quizá aún tendremos que hablar.

—Lo que va á suceder no depende de ninguno de los dos; desde ahora, es al Gobierno belga á quien corresponden las decisiones—dijo el barón Beyens.

Cada palabra, en ese cambio de ideas, es de una trascendencia enorme. Por el momento, vamos á fijarnos en la explicación del paso de las tropas alemanas á través de Bélgica. El secretario de Estado tuvo ocasión de renovarla, el martes 4 de agosto, en una conversación con el embajador de Inglaterra.

—Si Alemania—dijo entonces—se ve obligada á adoptar esa medida, es porque tiene necesidad de llegar á Francia por el camino más rápido y más fácil, con objeto de que sea seguramente la primera en sus operaciones y en tratar de dar un golpe decisivo lo antes posible. Para ella es cuestión de vida ó muerte, teniendo en cuenta que, si tomaba la ruta del Sur, no podría, á causa de la escasez de vías de comunicación y de la potencia de las fortalezas, abrir brecha sin encontrar formidables obstáculos que le harían perder un tiempo precioso. Y el tiempo perdido por ella sería tiempo ganado por los rusos, que podrían así concentrar sus tropas en la frontera alemana. La rapidez de acción es el gran recurso de Alemania; la posesión de inagotables reservas de hombres, es el de Rusia» (Libro Azul, núm. 160).

Y en una segunda entrevista con el mismo embajador, algunas horas más tarde, el secretario de Estado resumía así sus argumentos:

—La seguridad del Imperio exige de una manera absoluta que las tropas alemanas atraviesen por Bélgica. (Ibidem.)

La concordancia entre estas diversas entrevistas es demasiado absoluta para que el canciller pueda tratar de dividir las y de dar cabida en ellas á reservas mentales, de las cuales no hay traza alguna y que incluso excluyen positivamente las declaraciones hechas entonces, en tiempo nada sospechoso.

Alemania se ha dado cuenta tan exactamente de la importancia del argumento, que apenas fué publicado, en extracto, el «rapport» del barón Beyens, en el *Journal de Geneve*, la Prensa alemana trató de engañar á sus lectores sobre la importancia del mismo.

M. Alb. Bonnard, director del citado diario, escribe, en efecto, en el número del 9 de febrero de 1915, segunda edición, un artículo intitolado «Pobres documentos», en el que se lee lo siguiente:

«Hemos sido los primeros en dar cuenta, sacándolo de la obra de M. Waxweiler, de la última entrevista del barón Beyens, plenipotenciario de Bélgica en Berlín, con monsieur De Jagow, ministro alemán de Negocios Extranjeros.

No se ha olvidado que, al final de la conversación, este último dijo al representante del Rey Alberto:

—Alemania no puede reprochar nada á Bélgica; la actitud de Bélgica ha sido siempre de una corrección perfecta.»

La *Gaceta de Colonia* intenta, en su número del 2 de febrero de 1915, edición de la tarde, responder á ese documento sensacional. Para ello, con la mayor frescura, pone en boca del barón Beyens la afirmación de M. Jagow. El citado periódico no ha tenido otra fuente de información, á ese respecto, que lo publicado en el *Journal de Geneve*, á lo cual hace referencia. ¡Y así es como traduce! Lo que dijo el ministro de Alemania sería mucho menos comprometedor si hubiese sido el mismo ministro de Bélgica el que rindió homenaje á la actitud de su propio país. Y como el papel lo soporta todo, de una pluma se hace esa pequeña transposición...

Si los documentos invocados por Alemania contra Bélgica para probar que hasta había violado ella misma su neutralidad hubiesen sido sometidos á manipulaciones análogas, serían menos probatorios aún que lo son bajo la forma en que se han dado al público. Quizá tendremos que insistir.»

De *La Época*:

«Los cambios de notas diplomáticas entre los Estados Unidos, Francia é Inglaterra, suscitan otra vez el tema, para nosotros muy interesante, del comercio de los neutrales por mar.

Que este comercio se encuentra estorbado, es indudable. De un lado, Alemania ha decretado un bloqueo que, aun no siendo efectivo,

crea un estado de alarma harto peligroso; de otro, Inglaterra y Francia han decretado, con mayores probabilidades de eficacia, el bloqueo del litoral germano. Los neutrales sólo daños pueden recibir de tales procedimientos.

Justo es, sin embargo, establecer una distinción. Entre el procedimiento del submarino, que al encontrar un vapor, beligerante ó neutral, lo echa á pique, y el detener temporalmente un cargamento, media un abismo. Es la sustitución del derecho de captura por el concepto de «destrucción», nuevo en los anales de las guerras marítimas.

Ya sabemos que el submarino no realiza la captura, porque sus mismas condiciones de navegabilidad se lo impiden; pero esto, que puede ser una excusa de orden militar, en la esfera del Derecho no es admisible.

Por eso los neutrales, aun comprendiendo todo el daño que al comercio infliere la incomunicación de Alemania, decretada por los Gabinetes de Londres y París, no pueden por menos de mirar esa medida con más tranquilidad que la acción de los submarinos. Esta ni respeta la propiedad ni la vida; aquélla deja la vida siempre á salvo, y garantiza el derecho de propiedad con sentencias y fallos de Tribunales de presas.

La conducta que Inglaterra ha seguido en este aspecto de la guerra, procurando evitar perjuicios á los países neutrales, y apresurándose á atender las justas reclamaciones que se le han hecho por distintos Gobiernos, entre ellos el de España, ha merecido el aplauso de todos los países.»

**Una prohibición del Gobierno**

El Gobierno trata de prohibir que se limpien las monedas de cobre con Luxol, para evitar confusiones entre los humildes perros grandes y chicos y las monedas de oro.

**Noticias de Gibraltar**

El servicio de vigilancia.

ALGECIRAS. (Viernes, tarde.) Noticias de Gibraltar dicen que se han dado órdenes para reedificar el servicio de vigilancia.

Ignóranse las causas.

Ha llamado la atención el hecho de que durante cuatro noches han funcionado todos los reflectores de Gibraltar.

De vez en cuando dirigían sus luces al espacio.

Personas conocidísimas en Algeciras son interrogadas minuciosamente al penetrar en Gibraltar.

Se atribuye este rigor á informaciones falsas, facilitadas por personas que necesitan justificar de algún modo sus servicios.

El Almirantazgo ha suprimido, durante el día, el servicio de vigilancia en el Estrecho.

La escuadrilla de torpederos se hace á la mar á la caída de la tarde, y los buques que de día pasan por el Estrecho comunican con Gibraltar, ordenándose desde el semáforo de la plaza que penetren en el puerto si infunden sospechas á las autoridades.

**El rajah de Kapurthala.**

Esperése la próxima llegada del Príncipe indio rajah de Kapurthala, casado con la malagueña Anita Delgado.

Tienen reservadas habitaciones en el hotel Reina Cristina.

**Rumores de paz.**

Durante todo el día de ayer circuló en Gibraltar la noticia de que Austria Hungría iba á pedir la paz.

La noticia causó gran sensación.

**La anarquía en Méjico**

**Derrota de las tropas de Carranza.**

WASHINGTON, 9. Los representantes del general Villa han declarado que las tropas del general Carranza han sido derrotadas en Lempazos, replegándose en el más completo desorden hacia el Nuevo Laredo, donde las fuerzas del general Villa se preparan á atacarlas.

**DE PORTUGAL**

**Declaraciones del Sr. Alboim.**

HUELVA, 8. Acompañado de varios alumnos, ha llegado el director de la Escuela de Ingenieros de Minas de Lisboa, D. Antonio de Alboim, que es también miembro del Directorio consultivo de la República portuguesa.

Interrogado acerca de la situación en Portugal, ha declarado que es buena, á pesar de que se quiso hacer en Portugal como ocurrió en España en 1873; pero advertidos del juego los buenos republicanos, supieron echar por tierra los proyectos monárquicos y evitaron la guerra civil.

**MARRUECOS**

**El general Lyantey.**

PARIS, 9. El general Lyantey, yenido de Meknes á Fez, ha pasado el día 8 en Kenitra, y esta mañana ha regresado á Meknes.

**Informes oficiales de Melilla.**

El comandante general de Melilla comunica que por causa del temporal ha suspendido su salida el vapor correo.

**Ganado para Ceuta.**

ALGECIRAS. (Viernes, tarde.) Con destino á Ceuta, ha sido embarcada una importante partida de ganado vacuno.

En este mercado se mantienen los precios elevados de las reses, á causa de la constante exportación de ganado á Marruecos.

**ESTE DIARIO**  
**NO PERTENECE**  
**AL "TRUST"**

**PROVINCIAS**  
**Hace cincuenta años**  
Noticias de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA  
10 de abril de 1865.

Por si nos faltaba moneda de cobre, dice un periódico de Andalucía que tenemos ahora una importación horrible de ochavos marroquíes.

Dícese que los moros dan por cada peseta de plata unos 170 ochavos; así es que hay algunas personas destinadas á este negocio, contraviniendo una disposición terminante que el Gobierno se vio obligado á dictar después de la guerra de Africa.

**LAS SUBSISTENCIAS Y EL TRABAJO**  
**EN ALICANTE**  
El precio del pan.

ALICANTE. (Viernes, noche.) La Prensa local censura á los tahoneros, quienes, sin previo aviso, han elevado el precio del pan, y recomienda á las autoridades que intervengan para defender al pueblo contra los que especulan escandalosamente con los artículos de primera necesidad.

Además, desde hoy ha subido el precio de las patatas, cebollas, habas y alcachofas, haciéndose la vida cada vez más difícil.

**EN ALBACETE**  
Incautación de trigo.

ALBACETE. (Viernes, noche.) La Junta de subsistencias, autorizada por el ministro de Hacienda, ordenó al Ayuntamiento de Albacete y á los de cinco pueblos más que se incauten de los trigos en la forma reglamentaria.

**ANDALUCIA**  
El embajador inglés.

ALGECIRAS. (Viernes, noche.) En el correo de esta mañana marchó, en dirección á Ronda, el embajador inglés, acompañado de su señora.

Desde dicho punto marchará á Granada.

**El presidente del Congreso en Algeciras.**

ALGECIRAS. (Viernes, noche.) Esta tarde ha llegado á Algeciras el Sr. Besada.

En su viaje le acompañan el conde de Peña Ramiro, D. Mariano Ordóñez, marqués de Mochales, D. Juan Cervantes, don José Cordonell y D. Augusto Príncipe.

En la estación fué recibido por el gobernador militar, general Alsina, juez de instrucción y otras personalidades, no habiéndolo hecho el alcalde por encontrarse en Madrid gestionando asuntos de interés para Algeciras.

**CASTILLA LA VIEJA**  
Ladrones en cuadrilla.

BURGOS. (Viernes, noche.) La pasada noche unos desconocidos intentaron robar la Casa Consistorial de Cerezo de Bitorón.

Acudió la Guardia Civil, que fué recibida á tiros, sin consecuencias lamentables.

Los ladrones huyeron.

**CATALUNA**  
El alcalde y los concejales.

BARCELONA. (Viernes, tarde.) El voto de censura que los radicales y nacionalistas dieron ayer al alcalde en la sesión celebrada por el Ayuntamiento, ha puesto á éste en una situación difícil.

El jefe de la minoría radical no estaba dispuesto á presentar el voto, pues los concejales radicales estaban divididos.

Más de la mitad de ellos estaban conformes en que la protesta, por haber puesto el alcalde el veto al acuerdo prohibiendo el tránsito rodado, se limitara á hacer constar en acta el disgusto del Consistorio por su veto; pero los restantes, apoyados por los nacionalistas, insistiendo en que esto era un pastel, presentaron una proposición, pidiendo en ella se consignara el más energético voto de censura contra la resolución del alcalde.

Este, que había dado explicaciones al presentarse el voto, se retiró, volviendo á ocupar la presidencia al terminar la discusión, para dejarla al poco rato.

Los radicales hicieron constar en la sesión que, en virtud del voto de censura, que apoyaban con todas sus consecuencias, consideraban rotas las relaciones con el alcalde, y, por tanto, no estaban dispuestos á dejarse presidir por él y saldrían del salón en cuanto ocupara la presidencia.

**Peticiones á Dato.**

El acuerdo del Ayuntamiento referente á pedir al Sr. Dato durante su estancia en Barcelona el indulto de los condenados por deli-

tos políticos y sociales, se refiere al concejal D. Ramón Font, quien no llegó á tomar posesión del cargo por estar sujeto á sentencia del Consejo de guerra por los sucesos de la semana sangrienta; y, además, hace referencia al presidente del Centro Autonomista de dependientes de comercio, procesado por unas frases que pronunció al entregar al alcalde la bandera catalana, costeadá por suscripción.

**Bloque republicano.**

Es un hecho que ante la descomposición del partido republicano, algunos elementos nacionalistas, otros procedentes de la antigua Unión y otros del partido radical, tratan de constituir un nuevo bloque republicano.

De él formarían parte los ex concejales señores Layret, Bastardas y Pinilla, algunos actuales concejales republicanos, el diputado D. Marcelino Domingo y otros.

**Un banquete.**

La Asociación de Fabricantes de Calzado Fomento de la Zapatería obsequian hoy un banquete al diputado Sr. Giner de los Ríos, pos sus trabajos y gestiones en favor de aquella industria con motivo de la crisis actual.

**Mitín republicano.**

En el mitin que los radicales celebrarán domingo en el teatro Soriano en favor de los presos y para pedir al Sr. Dato el indulto de los mismos hablarán D. Emiliano Iglesias y los diputados D. Marcelino Domingo, Giner de los Ríos y Lerroux.

**La fiesta de la Merced.**

Suscrito por todas las autoridades locales, civiles, judiciales, militares y docentes, número considerable de personalidades de todos los órdenes, se ha presentado al obispo un mensaje pidiendo se interese con Su Santidad para que se restablezca la fiesta de la Merced del día de la Virgen de las Mercedes Patrona del pueblo.

El mensaje se ha extendido en pergamino es una obra de arte.

**Bazar del obrero.**

Bajo la presidencia del obispo se ha organizado, con asistencia del gobernador, presidente de la Audiencia y otras personalidades, el Bazar del Obrero, institución igual á la que funciona en Madrid.

La Comisión de señoras organizadora mismo cuenta con gran cantidad de multos y otros efectos, cuidadosamente expuestos en un local de la calle de Lladó.

**Mitín pro-presos.**

BARCELONA. (Viernes, noche.) Se ha celebrado el mitin organizado por el grupo dical La Revuelta; han asistido unas 300 personas.

El tema de los discursos ha sido la urgencia de exigir el Sr. Dato el indulto de los presos políticos y sociales, y caso que no lo conceda, perturbar la paz pública durante la estancia del Sr. Dato en Barcelona.

Emiliano Iglesias pronunció un discurso en tonos templados, aconsejando la prudencia para conseguir tales propositos, pero sin insistir de la propaganda.

Se acordó telegrafiar al Sr. Dato pidiendo el indulto de los presos antes de que llegara Barcelona.

El mitin terminó sin incidentes.

**Aguas de Cabreleiros**  
Su Gran Hotel en el mismo balneario.

**GALICIA**  
Congreso internacional de la paz.

FERROL. (Viernes, tarde.) De Italia han recibido comunicaciones participando vendrán representantes al Congreso internacional en favor de la paz.

La semana próxima llegarán significados sindicalistas catalanes para tomar parte en los trabajos preparatorios del Congreso.

Se celebrarán antes varios mitines de propaganda.

**VALENCIA**  
Herido gravísimo.

ALICANTE. (Viernes, noche.) Comunicado de Contrás que, después de haber disparado violentamente Antonio Pérez Paris y Antonio Santos Pacheco, éste arremetió á aquél con un cuchillo, hiriéndole gravísimamente.

El suceso ocurrió en la calle del Comercio.

El agresor está detenido.

El Juzgado de Dolores instruye las correspondientes diligencias.

**VASCONGADAS**  
El abate Lujan.

SAN SEBASTIAN. (Viernes, noche.) Llegado el abate Lujan quien dará varias conferencias sobre Bélgica.

**El temporal.**

Continúa el temporal, y por esta causa se han podido entrar en el puerto los vapores *Íctius* y *Hernani*.

**Mujer espiá.**

SAN SEBASTIAN. (Viernes, noche.) Una preñada conocida aquí fué detenida en Bayona cuando se dirigía de Bayona á Burdeos. Ha sido acusada de llevar documentos pertenecientes á alemanes.

Varias personas llegadas hoy de Burdeos aseguran que ha sido condenada á doce años de trabajos forzados.

**Telegramas oficiales**

OVIEDO, 9. Inspector Sanidad provincial participa haber quedado extinguido el foco variceloso de las minas Bafarrera, y se franca convalecencia en los Concejales de Cangas de Onís y Aller, subsistiendo este último algunos casos benignos.

**ALBACETE, 9.** En virtud de autorización del ministro de Hacienda, esta Junta de subsistencias ha delegado en los Ayuntamientos de Albacete, Almansa, Riopar, Albatanz, Fuentesaldame y Chinchilla, para que procedan á la incautación de trigos y harinas en la forma reglamentaria.



# INFORMACIONES DE MADRID

## Hace cincuenta años

Noticias de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA  
10 de abril de 1865.

Confirma un periódico la noticia que dimos ayer de hallarse en Madrid un hermano de Orsini.

Por lo demás, nosotros no hemos tenido otra intención, al manifestarlo, que la de dar una noticia como otras muchas, más ó menos importantes, que circulan por Madrid.

PARA MAÑANA

## Calendario y santoral

Domingo 11 de abril de 1915.

Salte el Sol á las 5:43.

Se pone á las 18:48.

Salte la Luna á las 4:15.

Se pone á las 16:5.

SANTORAL.—Domingo de Cuasimodo ó In Albis, primero después de Pascua. Santos Isaac I el Grande, Papa; Felipe, Eustorgio, Isac, y Barsanufio, confesores; Antipas y Domingo, mártires; Santa Florentina, virgen y mártir, y el Beato Angel Carletti, confesor.

SAN FELIPE, obispo y confesor. En la ciudad de Gortina, perteneciente á la isla de Creta, nació el sabio y virtuoso obispo Felipe.

Entró con beneplácito de todos en el sacerdocio, y elegido más tarde obispo, multiplicó su celo pastoral y acabó de conquistar la veneración de todos.

Su admirable ciencia y su altísima virtud libraron á su iglesia en tiempo de los Emperadores Marco, Antonio Vero y Lucio Aurelio Commodo, de los furiosos de los gentiles. Habiendo llegado á la edad de sesenta años, murió santamente el año 180.

## Sdad. "LOS PIRINEOS, (Guernica)

Fábrica modelo de leche desecada, condensada, mantequilla, cacao soluble y pastillas de café con leche. De venta en Casa de Prast y principales establecimientos. Depósito: HERNÁN CORTES, 14. Teléfono 5.307.

## Círculo de Bellas Artes

Para calificar las obras que se presenten al concurso nacional organizado por la Sección de Fotografía de este Círculo ha sido designado el Jurado siguiente:

Presidente, D. Julio Calleja (presidente de la Sección de Fotografía).

Vocales: D. Sebastián Castedo, D. Ramón González, excelentísimo señor conde de Pohlenstein (por la Sección de Fotografía); don Vicente Mora (por la de Pintura); D. Gregorio Domingo (por la de Escultura); D. Antonio Palacios (por la de Arquitectura); don Francisco Cabanzón (por la de Arte decorativo).

Secretario del Jurado, D. Angel Castellanos (secretario de la Sección de Fotografía).

## SECCIÓN OFICIAL

LA «GACETA»

Sumario.

INSTRUCCION PUBLICA Y BELLAS ARTES.—Real orden disponiendo se anuncie á concurso de traslado la provisión de una plaza de profesor numerario de Matemáticas de la Escuela Normal de Maestros de Navarra.

ADMINISTRACION CENTRAL.—Gracia y Justicia.—Comisión Asesora de libertad condicional.—Circular dictando reglas que deben ser tenidas en cuenta por las Comisiones de provincias al hacer las propuestas de penados para la concesión de la libertad condicional á favor de los mismos.

Gobernación.—Dirección general de Correos y Telégrafos.—Anunciando que el día 11 del actual se inaugurará el Giro postal con el Uruguay; que no se admitirán giros telegráficos; que la moneda adoptada es el peso oro de 100 centavos, equivalente á 5,36 pesetas oro; que el máximo de giro es el de 1.000 francos ó pesetas oro, y que las oficinas de Uruguay autorizadas para este servicio son las que figuran en la lista que se publica.

Instrucción pública.—Subsecretaría.—Nombrando decano de la Facultad de Derecho de la Universidad de Valencia á D. Rafael Rodríguez de Cepeda, catedrático de la referida Facultad.

Nombrando catedrático numerario de Mineralogía y Botánica de la Facultad de Ciencias de la Universidad de Oviedo á don Enrique Eguren y Bengoa.

Dirección general de Primera enseñanza.—Anunciando al turno de oposición la plaza de jefe de la Sección administrativa de Primera enseñanza de Huesca.

Dirección general de Bellas Artes.—Disponiendo se publique en este periódico oficial la lista, rectificada, de los señores artistas que tienen derecho á tomar parte en la votación de medalla de honor en la Exposición Nacional de Bellas Artes del año actual.

Fomento.—Dirección general de Obras públicas.—Aguas.—Resolviendo el expediente incoado por D. José Estévez y Mazón, dueño de un molino en el río Engaña, término del Valle de Valdeporres (Burgos), solicitando autorización para hacer modificaciones en el mismo, con objeto de aumentar el salto de agua disponible.

Concediendo al conde de Sobradriel el aprovechamiento de 250 litros de agua por segundo del río Ebro, en término de Sobradriel (Zaragoza), con destino á riegos.

UN DISCURSO DE SANCHEZ TOCA

## POLÍTICAS DE NEUTRALIDAD

En la sesión inaugural del curso de 1915-16 en la Real Academia de Jurisprudencia y Legislación, celebrada el viernes último, pronunció un importante discurso su presidente, don Joaquín Sánchez de Toca, sobre el interesante tema: «Políticas de neutralidad».

La peroración del ilustre hombre público abarcó, dentro del tema único, los diversos aspectos que ofrece á la meditación y al estudio el importante asunto, tales como: «Deberes de los neutrales respecto á la defensa del derecho de gentes. Diferenciaciones de política de neutralidad según la situación de cada neutral en las vicisitudes de la guerra.»

Las políticas de neutralidad en esta guerra. Importancia del condicionado del espíritu público de cada nacionalismo como factor para su política exterior. Las condiciones más peligrosas para la neutralidad. En el Gobierno de la política internacional el interés patrio debe imponerse con primacía sobre otra consideración. La neutralidad de España en esta guerra. La condición primaria para resurgimientos patrios es un enérgico sentimiento del deber que subordina los egoísmos individuales al interés colectivo. Sin asistencia de enérgico patriotismo son irrealizables para el Estado moderno las grandes empresas de política internacional. Ante el supremo interés de la reconstitución de España en estos momentos tan decisivos para los destinos nacionales todo lo demás resulta secundario en nuestra vida política.

En la imposibilidad de ofrecer á nuestros lectores el magnífico discurso en su integridad, transcribimos algo de lo mucho bueno que dice el Sr. Sánchez de Toca.

En la presente crisis del equilibrio europeo se producen, además, otras categorías de neutralidad todavía más peligrosas que las que se derivan, ó de la perplejidad respecto á decidirse entre dos beligerantes igualmente formidables, ó bien de estados de discordia entre los partidos en la política interna, que incapacitan á fijar y mantener conducta gubernamental en la política exterior.

Aún más aciaga que cualquiera de esas dos situaciones de neutralidad, es la del cuerpo de nación que en esta hora tan crítica para las soberanías, y que impone á cada una, en lo más vital de sus intereses históricos y geográficos, la necesidad de afrontar problemas primordiales para su propia existencia, aparezca en soledad como nacionalismo neutral y con ideales muertos por indiferencia de conciencia nacional é incertidumbre de orientación gubernamental respecto á lo que verdaderamente forma la trama capital de su historia patria. Todo ello viene á agravación mayor si asiste á este gran drama internacional á modo de público que concurre á un espectáculo por mera expectación de sensaciones intensas y predispuesto á descomponerse con las impresiones volubles de cuanto le sea sugerido por los más sagaces en las artes de agitar y captar la potencia del ritmo colectivo de las multitudes, disociando ó agrupando los estados de ánimo tan fácilmente puesto en discordia ó en conexión febril transitoria sobre cada suceso, según la emoción tumultuaria que se les produzca al transmitirle las impresiones del momento.

Significa en todo caso gran desventura para un nacionalismo que su espíritu público aparezca en desvío de indiferencia respecto á cuanto se relaciona con la política internacional. Implica esto más fatídicos males cuando por tal dolencia de la conciencia colectiva, aparece encerrado en neutralismo pasivo en medio de una conflagración de naciones, por cuyas vicisitudes en la fortuna de las armas y en la política de los Tratados ha de quedar también á discreción de extraños el decidir, á la par que la suerte de los vencidos en la beligerancia, los condicionados de otras fundamentales garantías que afectan hondamente á los destinos patrios de los terceros en neutralidad. Y semejante situación de neutralidad, tan triste y aciaga de suyo, se agrava todavía más cuando en ella se suman, además, la soledad y el egoísmo del débil en medio de una guerra general, en la que hasta el más poderoso necesita de alguien, dándose cuenta de que no haciendo nada por nadie, los demás tampoco harán nada por él.

También en política internacional sirve de poco tratar la materia de Estado como una tesis de generalidad. En ella resultan quizás aún más peligrosas que en otros órdenes, las mentalidades discursivas que conducen á hacer la infelicidad de los hombres en concreto por amor á la humanidad en abstracto. Lo que más nos importa, por tanto, al examinar las políticas de neutralidad en la situación internacional presente, es su aplicación concreta al caso peculiar del propio interés patrio.

España, antes que estallara la guerra, tenía ya rumbo fijado y tomadas posiciones dentro de esta situación de la política internacional del equilibrio europeo. Esta orientación y nuestras tomas de posiciones en ella se habría ido desarrollando y concretando, no sé si decir que progresivamente, desde que nos fué ofrecido el reino de Fez. Al menos fué delineándose sucesivamente en los Convenios internacionales que suscribimos en 1904, 1905, 1907 y 1912. De ellos, el Convenio de 1907 resulta, á mi juicio, el más interesante para garantizarlos contra las posibles consecuencias de esta perturbación mundial que va desarrollándose más ruda y honda cada día, y cuyo fin no es posible todavía vislumbrar. En ese Convenio de 1907 se encuentra, con efecto, la mayor previsión para posteriores derivaciones en ampliación de garantías mutuas respecto á ponderaciones de

reciprocidades compensadoras en la ponderación de las fuerzas que integran el equilibrio mediterráneo. Dentro de este equilibrio, España no sólo tiene que mantener su potencia de gravitación, *rebus sic stantibus*, sino que necesita preservarse de que su posición quede rebajada, aunque no sea más que relativamente, por el engrandecimiento de otras naciones.

Pero aun apreciándose de modo distinto el orden de importancia de cada uno de esos Convenios, según su contenido, todos ellos marcan nuestros movimientos de gravitación, sin implicar animosidad contra nadie. Así lo entendieron y hasta nos lo significaron todas las Potencias. A esa política internacional cooperaron, no sólo los partidos que dentro de las clasificaciones del régimen apeláramos gubernamentales, sino también todas las fuerzas gubernamentales. Si bien, al rendir su cooperación, cada cual fué expresando sus asentimientos con peculiares advertencias ó salvedades, todos se sumaron en conformidad, al menos respecto á reconocer esa orientación como naturalmente derivada por el conjunto de las realidades históricas y geográficas y demás razones de Estado que en la actualidad se imponen á nuestra directiva en las relaciones internacionales.

En este y otros aspectos distamos mucho de haber dado la medida de lo que podemos hacer conservando la neutralidad. Y á la par de esto tampoco nos damos suficiente cuenta de que, sin salir de ella por acciones y omisiones propias y de los extraños, se nos viene ampliando el temeroso sector de las neutralidades que matan.

Las posiciones más peligrosas de ese sector son las de los encasillados en neutralidad, que á la vez de concitarse máquerencias, desestimas ó codicias de los demás, fomentan en la opinión colectiva de su ciudadanía pasividades de indiferencia respecto á los intereses nacionales comprometidos en las vicisitudes de la beligerancia entre terceros.

La neutralidad del débil es la que más necesita preocuparse de las contingencias de la guerra y de la paz.

Durante la última centuria predominó en nuestra vida política la ideología sentimental sobre las realidades más positivas para vida normal del derecho público. De esta manera otorgamos aquí libertades y programas por duplicado en comparación con los pueblos más adelantados y cultos. Pero como advertía aquí mismo nuestro inolvidable Silvela, la última vez que presidió esta Academia, «sólo alcanzamos triste y superabundante experiencia de cómo una nación viene á quedar desintegrada en su principal espiritualidad histórica, y por radical antitesis entre la constitución legal y la constitución real, las mejores instituciones para el gobierno de opinión en Estado nacional moderno, al faltarles su realidad más esencial, son fautores del desorden moral en un país, educándolo en el menosprecio de la sinceridad, sin la cual no hay régimen posible estable ni moralidad pública posible, agrandándole de generación en generación los desvíos entre la sociedad y el Estado, entre el país y las fuerzas é instituciones que le dirigen y representan; y la nación misma resulta atrofiada en las energías de su patriotismo.»

Así hemos venido á parar á ostentar como derecho público un artificio por el que cada institución resulte en su realidad interna lo contrario de lo que figura por sus rótulos de frontispicio.

La apariencia de régimen parlamentario es la más peligrosa para afrontar el problema de que el Estado nacional moderno desarrolle las potencias de poder público, imponiendo á todos la primacía del servicio del interés general, que les es indispensable á los nacionalismos contemporáneos.

Nuestra ficción constitucional parlamentaria que tanto sobreesale, según sus rotulaciones, en la categoría de los Gobiernos de opinión pública, resulta, por podredumbre de sus comicios, en impotencia máxima para obra semejante, puesto que la tranquilidad de su régimen y el posible funcionamiento de su artificio en continuidad de Gobierno, dependen de operar sobre las concupiscencias humanas para extraer el cuerpo electoral sin civismos, recuentos que figuren mayoría de ciudadanos gubernamentales.

Esta crisis de la sociedad europea, que pone á los nacionalismos en presencia de una vida esencialmente nueva, con revisión general de valores, por ser tantos los que resultan ya gastados, implica para nosotros, en cuanto á las posibilidades de transformación, mayor impulso en concentrar las fuerzas necesarias para incorporarnos al flujo inmenso del mundo exterior, que cae sobre nosotros más impetuosamente que nunca. Nuestra revisión de valores es de mayor cuantía. Y por lo que nuestro parlamentarismo ostenta como apropiaciones de significación representativa adquirida por grupos tribales, incompatibles con el interés público, resulta aquí más compleja y trascendental la transmutación de valores. Pero es de primera necesidad sustituir la moneda depreciada ó falsa por oro de ley. Para entrar en la vía de renacer á vida nueva, precisa redimirnos, ante todo, de los chamarreros que arrebatan pepitas de oro á cambio de cuentas de vidrio.

En estos momentos tan decisivos para los destinos de las naciones, la reconstitución de España en ciudadanía libre y nacionalismo soberano, es interés supremo que relegue en fuera vida política á lugar secundario todas las demás consideraciones.

El acto terminó, después de media noche, con el acostumbrado reparto de premios.

## Agua de Solares

Cura la neurastenia relacionada con el aparato digestivo.

## DICE EL PRESIDENTE

El Sr. Dato asistió esta mañana, como estaba anunciado, al acto de imposición de cruces llevado á cabo por S. M. el Rey en las personas del ingeniero y del capataz de la mina de Cabeza de Vaca.

Desde la Escuela de Ingenieros de Minas, en que se verificó, se trasladó el Sr. Dato á su despacho oficial, en donde recibió á los periodistas, dando á éstos una referencia del acto á que antes aludimos, y que, según el jefe del Gobierno, había resultado conmovedor.

Refiriéndose á otros asuntos, dijo el señor Dato que había dado cuenta á S. M. el Rey de los telegramas de Marruecos, que no acusan novedad, y de las noticias que del exterior tenía nuestro Gobierno.

Mañana por la noche marchará Su Majestad la Reina doña Victoria, acompañada de la señora duquesa de San Carlos y del señor duque de Santo Mauro, á la Almoraima, en el término de Algeciras, con objeto de saludar allí á su hermano el Príncipe Alejandro de Battemberg, que marcha formando parte de una expedición militar inglesa que se dirige al Cairo, y que toca en Gibraltar.

El Príncipe Alejandro se trasladará desde Gibraltar á la Almoraima, para despedirse allí de nuestra Soberana.

El Ateneo Obrero de Gracia ha dirigido un expresivo telegrama al Sr. Dato, ofreciéndosele incondicionalmente, con ocasión de su viaje, que aplaude, á Barcelona, para cooperar á cuanto redunde en beneficio de la patria y de la clase obrera.

También ha telegrafiado al Sr. Dato el ex diputado radical Sr. Iglesias (D. E.), dándole cuenta de que los obreros de la Casa del Pueblo de Barcelona habían acordado, por acción, se solicitase del Gobierno, aprovechando el viaje del Sr. Dato, la liquidación de los sucesos de Barcelona, indultándose á aquellos que á consecuencia de los mismos estén sufriendo condena y lleven cumplida la mitad de ésta.

Acercas de lo que se dice sobre el ingreso del Sr. Alcalá Zamora en el partido conservador, manifestó el Sr. Dato que apreciaba mucho al elocuente diputado; pero que nada sabía de los propósitos que en el sentido antes expresado se le atribuyen.

## SOCIEDAD ESPAÑOLA DE HIGIENE

Esta corporación científica ha celebrado su sesión semanal, bajo la presidencia del doctor Fernández Caro.

El Sr. Belmás dió cuenta de varias obras recibidas y cartas de ofrecimiento, y se concedió la palabra al Sr. Romera Otal sobre el tema «La educación sexual».

Hizo un estudio sintético del proceso de la vida desde que se inició, y en que no existía generación sexual, hasta que, con el perfeccionamiento sucesivo, las especies, al adaptarse al medio en que vivían y el obrar continuo de los agentes que las rodeaban, vino la formación de brotes, luego la formación de los dos sexos en el mismo individuo y después la de un solo sexo.

Siguió haciendo consideraciones interesantísimas en este orden de conocimientos, que cautivaron á la numerosa concurrencia, para llegar á la deducción de que, hoy por hoy, no podían todavía darse reglas para la educación sexual, y, en tal caso, únicamente orientaciones.

Concluyó explicando la preparación que debía darse á la mujer y el papel importantísimo de ella, su cerebro fino y delicado para ejercer la debida influencia en la función sexual.

La Srta. Díez Rabaneda se creyó en el deber de hacerse cargo de algunas de las consideraciones expuestas, y de una manera delicadísima é invocando el recuerdo de la Anticamión, se refirió á la situación moral de la mujer, á sus sentimientos y á sus deberes, en forma que arrancó muchos aplausos de los oyentes.

Suspendida la discusión, para entrar en el tema de los Dispensarios antituberculosos, el Sr. Malo de Poveda hizo un estudio concienzudo de ellos, desde su aspecto económico, el aspecto social, el aspecto didáctico y el aspecto científico, demostrando el papel interesante de las señoras para la lucha antituberculosa.

Hizo ver cómo todo debía hacerse por el enfermo y para el enfermo, antes que convertirle en campo de estudio de los hombres de ciencia, citando á este propósito palabras del doctor Cajal, que debían ser muy tenidas en cuenta. Y diciendo al conde de Pinofiel que no debía confundir los adversarios con los combatientes, concluyó su muy aplaudido estudio.

Concedida la palabra al Sr. Mañueco, manifestó que el apremio del tiempo le impedía explicar, como lo haría en otra sesión, su tesis de que todo lo que se decía resultaba muy bueno en el terreno de las ideas, pero lo positivo era que al Estado ni á los Municipios no se les podía exigir todo; que sin medios económicos era inútil todo buen propósito, y que lo principal era dar medios al tuberculoso para que pueda atender á su restablecimiento y resolver el problema económico de conseguirlo, de lo cual hablaría en otra sesión.

## Transportes de mercancías

desde las estaciones férreas de Atocha, Príncipe Pío y Delicias á domicilio.

Agencia Sucursal, calle Tetuán, 13. Teléfono 4.580.

Oficinas auxiliares, estación Atocha. Teléfono 806. Estación Príncipe Pío. Teléf. 801.



UNICA PARA MESA  
Cura radicalmente  
estómago, hígado,  
intestino y artritis.



LOS TEATROS

ESTRENOS

«BECQUERIANA»

Zarzuela.—Dice que hace algunos años la Srta. María Rodrigo, apasionada de la música, se propuso llevar al teatro una producción musical. La empresa era ardua; no una mujer, sino un alma varonil currida en las luchas diarias, hubiera dudado de alcanzar tan difícil propósito. Cuéntase que María Rodrigo no desfallió; marchó a Alemania, se dedicó por completo al estudio de la música, alcanzó en ella progresos extraordinarios, y compuso una ópera. Llevada de la mano, ó las manos, de unos de nuestros primeros prestigios de la escena, los hermanos Alvarez Quintero, María Rodrigo logró su propósito de estrenar en un importante teatro de Madrid. Un éxito considerable ha venido a coronar esta maravillosa obra de tenacidad, de estudio y de talento.

Becqueriana es un poema musical hondamente sentido y sabiamente expresado. Los hermanos Quintero han llevado al teatro una exaltación de la obra poética de Bécquer. Los personajes son la Ilusión, la Ternura, el Poeta, la Pasión y una Ninfa del bosque. Los Sres. Quintero han elegido aquella rima de Bécquer, para su obra, en que el poeta, desafiando pasiones y ternuras reales, corre tras la Ilusión, sin alcanzarla. La Srta. Rodrigo aprovechó las excepcionales situaciones musicales para obtener un triunfo completo y merecido.

Se repitió un bello bailable ante los insistentes aplausos del público, que llamó a escena a los autores numerosas veces.

Becqueriana es obra que deben oír todas las personas amantes de la música.

Las tiples Nadal, Tellaeché, Leónis y Saavedra, como el tenor Sr. Genovés, cantaron la obra con mucho gusto y gran acierto, y a ellos se debió también en gran parte el éxito de la obra.

J. M. M.

BENEFICIOS

EL DE CONSUELO MAYENDIA

Apolo.—Las merceditas simpáticas con que cuenta en Madrid la bella tiple cómica Consuelo Mayendia se exteriorizaron anoche de un modo ferviente con motivo de su beneficio.

Consumada artista, de gracia pícarasca, de atractiva belleza, de una nerviosidad rebosante de vida y alegría en la escena, sabe la bella tiple de Apolo suggestionar en muchos momentos al público, y siempre aplica todo su arte y todas sus notabilísimas facultades a la interpretación del personaje que se le confía.

Consuelo es en Apolo una figura indispensable, y sus méritos artísticos, una garantía para el éxito de las obras.

De sus privilegiadas facultades de cantante hizo ayer un verdadero derroche. El dúo de Bohemios, acompañada del tenor señor Vizzani, le valió una estrepitosa ovación; cantó después de un modo delicioso el vals de Cuba libre, con una agilidad y matizado sorprendente, y los aplausos unánimes del público se repitieron con mayor entusiasmo. De nuevo deleitó al auditorio fraseando apasionadamente el brioso pregón de las flores de La tierra del Sol, y siguió cantando la bella tiple, en su afán de complacer a la concurrencia, cada vez más entusiasmada al escucharla, hasta que las flores de sus admiradores convirtieron el escenario en un encantado jardín.

De la interpretación que Consuelo Mayendia dió a las obras que figuraban en el programa de su beneficio ocioso es hablar, ya que ha tenido ocasión de alabarla y aplaudirla todo Madrid.

La notabilísima tiple de Apolo recibió numerosos regalos, y el público, que llenaba la sala, le prodigó su simpatía con calurosas manifestaciones de entusiasmo, a las que también nos adherimos cordialmente, celebrando los triunfos de la artista y de la cantante con nuestro aplauso y nuestra admiración.

J. DEL C.

ACETILLAS

Real.—(Temporada de primavera.)—Con gran actividad se llevan los trabajos precursores de la nueva temporada de ópera, que ha de comenzar muy en breve.

Los ensayos de Margarita la Tornera, la inspiradísima obra del inmortal Chapí, hace ya varios días que empezaron.

La orquesta ensaya desde anteaer. Y en la Sociedad de Autores Españoles se procede actualmente con toda rapidez a la copia de las partituras y partecillas de las nuevas producciones nacionales La tragedia del beso, Yolanda, originales de los maestros Conrado del Campo y Vicente Arregui, respectivamente, cuyos estrenos aguardan los aficionados con verdadera expectación.

Los coros, nutridísimos; el plan de temporada, trazado con indudable acierto; todo hace presagiar una campaña muy brillante y sumamente provechosa para el arte lírico español.

Princesa.—Hoy sábado, primero de moda, se representará en este teatro la preciosa comedia Primerose.

El domingo, por la tarde, a las cinco, primera representación por esta compañía de la comedia de Jacinto Benavente titulada La comedia de las fieras.

Por la noche, a las diez, reprise de la famosa obra en cinco actos Zazá, gran creación de la eminente actriz Margarita Xirgu, y que obtuvo un éxito clamoroso el año pasado al contarse por llenos las representaciones que se dieron en este teatro.

Lara.—La preciosa comedia en tres actos, titulada Amanecer, obtuvo anteaer, en su segunda representación, tan extraordinario éxito como en la noche de su estreno, y el público, que llenaba literalmente el teatro, no cesó de aplaudir la exquisita labor del eminente Borrás y demás artistas de Lara, que con esta obra han probado una vez más las

excelencias de su trabajo y lo justo que resulta el aprecio que les tiene el público de Madrid.

En atención a lo avanzado de la temporada, el próximo domingo se representará Amanecer, tarde y noche.

Se prepara el estreno de El amor brujo, para la reaparición de Pastora Imperio, música del maestro Falla y libro de Martínez Sierra.

Zarzuela.—El domingo se celebrarán en este teatro tres grandes funciones, cantándose, por la tarde, la ópera Maritza y la nueva de la Srta. Rodrigo, libro de los Sres. Alvarez Quintero, Becqueriana, y por la noche se dará una función popular, a precios populares.

En breve, estreno de la comedia lírica Amores de aldea, libro, en dos actos, de los señores Pacheco y Renovales, música de los maestros Luna y Soutullo.

Apolo.—Hoy sábado, cuatro secciones sencillas por este orden: Juegos malabares, El príncipe Casio, La noche vieja y La pandereta. (Horas de costumbre.)

En vista del extraordinario éxito que alcanzan todas las noches la fantasía nueva de gran espectáculo La pandereta, y de que desde el día de su estreno se han agotado diariamente las localidades para presenciar las representaciones de tan celebrada revista, la Empresa ha dispuesto que el domingo se ponga en escena tres veces, en las dos secciones de tarde y en la última de noche.

Se verificarán cuatro secciones, representándose:

A las cuatro, El último chulo y La pandereta (doble).

A las seis y cuarto, Juegos malabares y La pandereta (doble).

A las diez y cuarto, La noche vieja (sencilla).

A las once y tres cuartos, La pandereta (sencilla).

Cómico.—El domingo se pondrán en escena las siguientes obras: La sobrina del cura, El hongo de Pérez, Isidrin ó las cuarenta y nueve provincias.

La primera y última función se pondrán dos veces en escena ese día, siendo todas ellas dobles y tomando parte en todas Loreto Prado, Enrique Chicote y resto de la compañía.

Novedades.—La aplaudida humorada en un acto El genio de Velázquez, así como la graciosísima revista El siglo de oro, continúan proporcionando llenos a diario, haciéndose cada vez más populares los cuplés de Mamporro y los de la Zambomba.

La opereta en un acto El barrio latino, en vista del grandioso éxito alcanzado la noche de su estreno y sucesivas, desde hoy sábado se representará todas las noches en la sección de las once y tres cuartos.

El domingo 11 se celebrará una gran función de tarde y noche, con el siguiente programa:

A las cuatro, El genio de Velázquez; a las cinco y cuarto, El tirador de palomas; a las seis y cuarto, La Virgen gitana; a las siete y media, El siglo de oro; a las nueve y cuarto, El maestro Vals; a las diez y media, El genio de Velázquez; a las once y tres cuartos, El barrio latino.

Cerivantes.—El domingo, a las cuatro y media de la tarde, en función entera, se representarán los graciosísimos juguetes cómicos en dos actos, titulados Pastor y Borrego y Mi querido Pepe.

BOLSA DE MADRID

Table with financial data for the Madrid Stock Exchange, including sections for Public Funds, Licenses, Alameda, Bocas de riego, and various bank and company shares.

CASA DE LA VILLA

LA SESION DE AYER

A las once y diez de la mañana comienza, bajo la presidencia del alcalde, Sr. Prast. La puntualidad concejil.

El Sr. Millán ruega a sus compañeros de Concejo que sean puntuales en la asistencia a las sesiones, y más particularmente a los tenientes de alcalde, que, por presidir las Comisiones permanentes, están obligados a dar explicaciones sobre los asuntos que figuran en el orden del día.

El alcalde se muestra conforme con la petición del Sr. Millán, diciendo que rogara una vez más a los concejales que cumplan con su deber.

Enterado.

El Ayuntamiento se da por enterado de las siguientes comunicaciones del Gobierno civil:

Una trasladando real orden del ministerio de la Gobernación, aclaratoria de la providencia gubernativa de 21 de diciembre último, sobre expropiación de la casa números 9, 11 y 13 de la calle del Desengaño, respecto a la tramitación del expediente de valoración de la finca.

Otra fijando en 86.427, 40 pesetas, incluido el 3 por 100 de afección, la suma que procede abonar por la expropiación de tres parcelas del solar número 2 de la plaza de San Francisco, con vuelta a la calle de San Buenaventura y travesía de las Vistillas, de conformidad con el perito tercero.

Otra por la que, de conformidad con la tasación del perito tercero, se fija en 49.728,42 pesetas la cantidad que debe abonar el Ayuntamiento por la expropiación de la casa número 4 de la calle de Mesonero Romanos.

Otra desestimando el recurso de alzada interpuesto por el presidente de la Cámara de la Propiedad urbana contra el presupuesto vigente, en cuanto se refiere a las licencias para alineaciones, construcciones y obras menores.

Otra remitiendo sentencia de la Sala de lo Contencioso administrativo del Tribunal Supremo, revocatoria de acuerdo municipal que adjudicó una plaza de farmacéutico de la Beneficencia municipal, correspondiente al distrito de Chamberí.

Para los jubilados.

Se da cuenta de un dictamen de la Comisión de Hacienda proponiendo la adopción de varios acuerdos relacionados con el pago del impuesto que grava los haberes de los funcionarios municipales jubilados.

El Sr. García Cortés defiende un voto particular en que se propone que no se les abone el impuesto de utilidades a los jubilados.

El Sr. Millán combate el voto particular, defendiendo el dictamen.

El Sr. Bellido se muestra conforme con el voto particular del Sr. García Cortés.

El Sr. Marcos pide que se retire el dictamen, y en nombre de la Comisión lo retira el Sr. Alvarez Arranz.

Obras abusivas.

El Sr. Besteiro combate un dictamen proponiendo se autoricen las obras ejecutadas abusivamente en la casa núm. 26 duplicado de la calle de Preciados con vuelta a la de Rompezanjas, con imposición de la correspondiente penalidad.

Defienden el dictamen los Sres. Blanco Parrondo y Bellido.

El Sr. Bellido se muestra conforme con la opinión del Sr. Besteiro, y pide que se retire el dictamen. Así se acuerda.

La canalización del subsuelo.

Se acuerda, después de una amplia discusión entre los Sres. Besteiro y Bellido, la concesión de gratificaciones, en concepto de horas extraordinarias, al personal de fontanería, por los trabajos que están realizando para el proyecto de canalizaciones del subsuelo.

Licencias.

Se conceden las licencias siguientes: Para ejecutar obras de ampliación y reforma en la casa núm. 19 de la calle de Luis Peiró, y en las casas números 5 y 7 de la calle de Santa Ursula.

Para construir una casa en el solar número 20 de la calle de Alberto Aguilera; para construir un hotel en el solar de la calle de Velázquez señalado con los números 71 y 73 para construir una nave de dos plantas y aumentar un piso en una casa de la calle de Hermosilla, núm. 57.

Para elevar un piso interior y aumentar un sotabanco a la casa núm. 48 de la calle de Blasco de Garay, y para construir una casa de planta baja, destinada a guardería, en el interior de un solar situado en el Paseo de las Yserías.

Alumbrado.

Se aprueba un presupuesto, importante 1.009,35 pesetas, para establecer alumbrado por gas en los trayectos de las calles de Zurbarán y Monte Esquinza recientemente abiertos al tránsito público.

Bocas de riego.

Con el voto en contra de los socialistas se acuerda la instalación de tubería y bocas de riego en el lado derecho del paseo de circunvalación del Hipódromo, y que su importe de 24.109,70 pesetas se satisfaga con cargo al primer presupuesto extraordinario u ordinario del Ensanche que se forme.

En la calle de las Peñuelas.

Con los mismos votos en contra se autoriza a la Dirección de Vías públicas para realizar las obras de pavimentación de la calle de las Peñuelas, variando las dimensiones de los adoquines de basalto, con objeto de facilitar el tráfico.

Proposiciones.

Pasan a estudio de las respectivas Comisiones las proposiciones siguientes: Una del Sr. Blanco Parrondo para que, por los técnicos municipales, se proceda a formular el oportuno proyecto para la instalación definitiva de la estatua del marqués de Salamanca en la plaza de su nombre, colocándose en el lugar que hoy ocupa ésta una colum-

na barométrica con reloj público de doble esfera.

Otra del Sr. Niembro para que se proceda a la formación de los oportunos presupuestos para instalar alcorques y regueras en la calle de Gonzalo de Córdoba.

Otra del Sr. Barro proponiendo se acuerde la expropiación de las casas números 6 y 8 de la calle del Granado.

Otra del Sr. Niembro para que se dé cumplimiento al reglamento de Mataderos y a las Ordenanzas municipales en cuanto afecta a salubridad e higiene.

Apoya su proposición el Sr. Niembro y denuncia la elevación del precio de la carne en el Matadero.

Pone de manifiesto los beneficios que obtiene el abastecedor de los impuestos municipales al producto de los despojos en las reses vacunas y lanares.

Una vaca de 275,50 kilogramos en canal, comprada en el mercado a 84 reales arroba, es decir, a 1,83 pesetas kilogramo, ha pagado:

Derechos municipales, arbitrio, degüello y 1 por 100, a 0,20, 55,10 pesetas.

Derechos municipales de despojos, uno, a 2,50, 2,50.

De fiel, 0,25.

De mozos, 1,68.

De arrastre, 1,60.

Total gastos, 61,13 pesetas.

Ha producido:

De cbero, a 0,22 pesetas el kilo canal, 60,61.

Despojos, a 0,12 pesetas el kilo, 33,06.

Prima, 1.

Comisión, 0,50.

Total beneficio, 95,17 pesetas.

Diferencia que obtiene, 34,04 pesetas.

Es decir, 1,38 en arroba ó 0,12 en kilo vendiendo la res al mismo precio que la compra.

En seis lanares se han pagado, pesando 56 kilogramos:

Derechos municipales, a 0,25 el kilogramo, 14 pesetas.

Por despojos, a 0,50, 3.

Diversos gastos, 0,06.

Total gastos, 17,96 pesetas.

Se han obtenido de ingresos:

Piel de lana, a 0,26 kilo canal, 14,56 pesetas.

Despojos, a 1,25 cada uno, 7,50.

Prima por ser merinos, 1,50.

Total ingresos, 23,56 pesetas.

Beneficio en los caídos, 5,60 pesetas; es decir, 10 céntimos en kilogramo.

De aquí se deduce que, matándose en Madrid unas 75.000 reses vacunas y unas 350.000 lanares con 225 kilogramos y 12 kilogramos, respectivamente, cada res, obtienen los intermediarios:

75.000 reses, a 225 kilogramos una, pesan 16.875.000 kilogramos, por 0,12 pesetas beneficio en kilo, 2.025.000 pesetas.

350.000 lanares, a 12 kilogramos una, pesan 4.200.000 kilogramos, por 0,10 pesetas beneficio en kilo, 420.000 pesetas.

Total del beneficio anual, 2.445.000 pesetas.

Es decir, que los abastecedores de carne encajeren ésta, sin contar el beneficio de a nave, de otra tanta importancia, en 2.445.000 pesetas por año.

Pide que el alcalde obligue a los abastecedores a vender a todos los tablajeros.

El alcalde aclara las razones que le impiden obligar a los abastecedores a vender a personas determinadas.

Explica lo que en el Matadero ocurre, y hace notar la imposibilidad de corregir ciertos abusos por culpa de los mismos tablajeros.

Rectifica el Sr. Niembro, diciendo que las autoridades municipales son las culpables, de cuyas inculpaciones protesta el alcalde.

Ruegos y preguntas.

El Sr. Blanco protesta de la venta de ciertos artículos asquerosos en la romería de la Cara de Dios.

Denuncia también que en la plaza de Oriente se cometen abusos por ciclistas.

El Sr. Alvarez Arranz hace constar que en la parte de la calle de la Princesa perteneciente al distrito de Palacio no hubo ningún puesto.

En cuanto a los abusos de los ciclistas, declara que ha puesto dos guardias que lo impidan.

El Sr. Besteiro insiste en que el pago de los atrasos por indemnización por casa a los maestros desdoblados se haga por la Tesorería municipal y no por el habilitado.

Dice que los maestros que presentaron una protesta de su denuncia en la sesión anterior firmaron su protesta instigados por alguien.

Pide que se forme expediente, puesto que, a pesar del escrito presentado y firmado por noventa y dos maestros, está autorizado para afirmar que hay quien está dispuesto a declarar la verdad de lo ocurrido.

El alcalde declara que si la Junta municipal de Primera enseñanza hubiera sabido esto, hubiera acordado que el pago se hiciera en Tesorería.

El Sr. Alvarez Arranz se asocia a las manifestaciones del Sr. Besteiro, y declara que, además del anónimo de que hizo referencia en la sesión anterior, ha seguido recibiendo denuncias.

Pide que los que a él se dirijan sean más explícitos en sus denuncias, pudiendo asegurar que caballeramente ocultará los nombres de las personas que lo hagan confidenciales.

El Sr. Trompeta manifiesta, como individuo de la Junta municipal de Primera enseñanza, que de haber oído antes las manifestaciones del Sr. Besteiro, la Junta hubiera adoptado medidas enérgicas.

El Sr. Prast declara que no ha firmado el libramiento para el pago de los atrasos ni lo firmará hasta que los concejales reciban una nota detallada de la cantidad que deba percibir cada maestro, y de anunciar el día en que se ha de verificar el pago en Tesorería.

Habiendo pasado las horas reglamentarias, se levantó la sesión a las dos de la tarde.

OTRAS NOTICIAS

Nuevas paralelas.

Ha sido presentado al Ayuntamiento un hermoso proyecto para la sustitución del ac-

tual tejadillo que cubre las paralelas situadas en la parada del tranvía en la Puerta del Sol, de colocar vidrieras en invierno, susceptibles todos en verano, que hagan en uno y aquel sitio durante la espera forzosa del tran-

Si este proyecto se realiza, será una buena obra, que beneficiará grandemente al público y embellecerá la hermosa plaza, porque, además de su aspecto estético, tendrá ocho grandes focos de luz al exterior, así como multitud de lámparas interiormente.

Pan decomisado.

El teniente alcalde de la Inclusa, Sr. Pérez Chozas, ha repartido entre los pobres gran cantidad de pan, decomisado por falta de peso.

LOS FORRAJES

Una súplica de Zaragoza. La disposición del Ministerio de Hacienda prohibiendo la exportación de forrajes ha producido en Aragón profundo disgusto, pues uno de los productos agrícolas de mayor rendimiento, y dedicado a la exportación, es la alfalfa.

Nadie se explica allí las razones que hayan servido de fundamento a la prohibición, puesto que el próximo corte de alfalfa será abundantísimo, y hay millares de vagones de existencia, producto del último corte.

La Asociación de Labradores de Zaragoza ha acordado elevar al Gobierno una exposición razonada, demostrando que debe revocarse la orden de prohibición de exportar, y ha encargado al diputado a Cortes D. Leopoldo Romeo que gestione cerca del Gobierno la urgente solución del asunto.

La Crónica, de Zaragoza, publica con este motivo un artículo de tonos muy violentos, y en realidad hay motivo para ello, pues Aragón ha sufrido ya bastante con no poder exportar sus viños, aceites, frutas y hortalizas. La alfalfa había alcanzado un precio muy remunerador, y cuando los labradores aragoneses veían una solución para su crisis económica con la exportación de la alfalfa, ha venido la disposición ministerial a echar por tierra sus optimismos.

Es el Sr. Bugallal persona tan recta y justiciera, que Aragón confía en él, esperando que llevará a la Gaceta la real orden permitiendo la exportación de la alfalfa.

Han sido suscritas ayer en el Banco de España 750.000 pesetas en obligaciones del Tesoro.

Los trabajos de los pensionados en Roma se expondrán en el ministerio de Estado durante los días 8 al 15 del actual, de nueve de la mañana a seis de la tarde.

Anoche fué muy comentado el discurso del Sr. Sánchez de Toca en la Academia de Jurisprudencia.

Desde luego el tema que había de desarrollar el orador se prestaba a la expectación que había despertado, pues en el discurso, aun siendo de aspecto doctrinal, iba a ocuparse el Sr. Sánchez de Toca de la neutralidad.

El Sr. Sánchez de Toca desarrolló dicho tema con su pericia habitual, no ocultando, dentro de la exposición de principios sobre que versaron sus manifestaciones, sus simpatías por los aliados.

Con el señor Presidente del Consejo conferenciaron anoche los señores ministro de Fomento y de Estado, el gobernador de Vizcaya y el alcalde de San Sebastián.

También le visitó el señor rector de la Universidad de Barcelona para invitarle a que visite dicho centro docente durante su estancia en aquella capital.

Se hacen conjeturas diversas sobre los extremos que han de constituir los discursos que pronunciarán los señores conde de Romanones y Maura en Palma y Madrid, respectivamente.

En cuanto al primero, puede asegurarse que las manifestaciones del jefe de los liberales no se concretarán a cuestiones que se reheran a la situación del partido, sino que abarcarán, y de aquí la importancia del discurso, aquellos puntos de vista relacionados con el problema internacional que, a juicio del señor conde de Romanones, deben servir de orientación para la política exterior de España.

Respecto del discurso del Sr. Maura, a pesar de las reservas que guarda el ex jefe del partido conservador, persona que presume de conocer su criterio asegura que el Sr. Maura se limitará a repetir las manifestaciones que antes de ahora ha hecho públicas sobre la orientación y conducta del maurismo en relación con la política general española.

Ha añadido la persona a que nos referimos que el Sr. Maura no hará, sin embargo, declaraciones concretas acerca de la oportunidad de tomar a su cargo la dirección activa de las fuerzas mauristas, no enarbolando, por tanto, bandera en estos momentos, que acaso no juzgue el Sr. Maura propicios para una intervención personal suya en esta vida política.

El subsecretario de Gobernación manifiesta anoche que no era exacta la noticia, recogida por algunos correspondientes de Barcelona, misión del alcalde de Madrid días pasados. Este se encuentra en un caso análogo al que se hallaba el alcalde de Madrid días pasados. Ambos son nombrados por el Gobierno, y no pueden estar superpuestos a lo que la mayoría del Municipio decida.

El día 30 del actual se reunirá la junta ge-



El Sr. Sánchez Guerra visitó esta mañana al brillante escritor Sr. Cavia, del cual es gran amigo y admirador.

La Junta local de subsistencia de Miranda de Ebro ha sido autorizada por el ministro de Hacienda para la incautación del trigo que haya en aquel término municipal.

EN LA ESCUELA DE MINAS LOS HEROES DE CABEZA DE VACA

Con toda solemnidad ha impuesto S. M. el Rey, en la Escuela de Minas, y ante la representación de toda la ingeniería española, la Encomienda de Isabel la Católica al ingeniero de Minas D. Manuel Sáenz Santamaría...

El lugar de la imposición. La solemnidad se verificó en el gran patio de la Escuela, de estilo moderno, con algo de Renacimiento. Escudos y reposteros cubrían y decoraban la bella estrada de la galería principal.

El joven ingeniero D. Manuel Sáenz Santamaría y Alonso apareció en el estrado, acompañado del duque de Vistahermosa y el ayudante facultativo D. Manuel Fueyo...

Don Alfonso XIII se levantó de su sitial, los héroes se acercaron y el Rey les impuso las condecoraciones entre grandes ovaciones. El Sr. Igual, presidente del Instituto de Ingenieros civiles, leyó un notable discurso...

El acto ha sido de gran trascendencia, por acercarse el Monarca a valiosos elementos del orden civil. S. M. el Rey leyó el siguiente discurso: «Ingenieros: Pocas veces he sentido como ahora la legítima emoción que siempre inunda mi ánimo al tocar las realidades vivas del pueblo español...

De gran satisfacción sirven también a mi real ánimo las frases de adhesión que el ilustre presidente de nuestro Instituto ha dirigido a mí, a la Reina y a mi augusto hijo el Príncipe de Asturias. Esos testimonios de impercedera gratitud de que protestáis ante el acto en que la nación, en mi encarnación, honra el heroísmo y la grandeza de ánimo de uno de vosotros...

El cumplimiento del deber histórico que traen consigo las generaciones, de engrandecer y afianzar el cauce de la Patria por donde discurre inmortemente la savia de la raza, siempre será obra necesaria de todas las actividades que realizan la vida nacional. Pero si en el fondo vive la Patria en toda época un modelo inalterable de condición moral, no es menos cierto que cada siglo arrastra una vocación dominante, y ésta es, en el presente, la exaltación del desenvolvimiento de las riquezas naturales.

El alma de los tiempos ha llevado en las naciones a término secundario la función misma del pensamiento en orden a atinar con la solución justa en las relaciones del individuo y la colectividad. Y es sensible, hoy como nunca, que una de las raíces más fuertes de la soberanía de los pueblos es su independencia económica frente a los demás.

Así, los ingenieros españoles de esta época, advertidos ya y notificados hoy de vuestra gran responsabilidad histórica, no podéis rehuir, ni el frío en la ofrenda de vuestro esfuerzo, ni el ardor en la consagración de vuestro sacrificio. Crebrós selectos como sois, forjados en el estudio de los elementos de conocer a la Naturaleza, tenéis la directa obligación de instruir bien este obrero español, de envidiable disposición en el trabajo, para consumar la perfección y originalidad de su obra, que es la de España; y tenéis el estrecho deber de crear ciencia y técnica castiza nuestra, para que cuando en vuestro fecundo trabajo, de docta erudición, hayáis de importar cosas nuevas ó extrañas, las asimileis á nuestro acervo, no como ingenieros esotéricos servilmente imitados, sino como dones nuevos hechos nuestros con señero, después de haberlos acomodado al genio

relación de individuos de su seno que han perdido la vida en cumplimiento de sus penosos deberes, como ofrecieron la suya en los once días de su angustioso cautiverio los señores Santamaría y Fueyo.

En el ejemplo de aquellos varones, en el de otros esforzados supervivientes de la catástrofe de Cabeza de Vaca, y en el de sus inteligentes y dehodados libertadores hemos de inspirar nuestros actos, alentándonos al sacrificio, si la ocasión se ofrece.

Mas sobre estos ejemplos, nos servirán de poderoso estímulo para tal objeto las bondades que Vuestra Majestad nos dispensa en este día, que las mercedes de los Soberanos han de ser título de obligación para los súbditos leales.

La Escuela de Minas, como todos los ingenieros y capataces españoles, elevan al Cielo sus votos pidiendo á Dios que conserve muchos años las preciosas vidas de Vuestra Majestad, de Su Majestad la Reina, de Su Alteza el Príncipe de Asturias y Real Familia, para bien de la Patria española y prosperidad de la industria á cuyo desarrollo consagramos nuestros desvelos.» (Aplausos.)

El Sr. Adaro, presidente del Consejo de Minería, leyó un interesante relato de la catástrofe ocurrida en la mina Cabeza de Vaca, que fué frecuentemente aplaudido.

Entrada de los héroes. El joven ingeniero D. Manuel Sáenz Santamaría y Alonso apareció en el estrado, acompañado del duque de Vistahermosa y el ayudante facultativo D. Manuel Fueyo, al lado del secretario de la Escuela de Minas Sr. Heróles de Tejada. Fueron saludados con una inmensa ovación.

La señora madre del ingeniero Sáenz Santamaría, por grandes que fueron sus esfuerzos para contenerse, no podía ocultar sus vivísimas y naturales emociones. Aquel momento debió resultarle el más interesante de su existencia.

El joven ingeniero de Minas vestía uniforme de soldado de Ingenieros, y el ayudante facultativo, de cazador gris y corbata blanca. Ocuparon los primeros sitios en el estrado regio, entre grandes aplausos y vivas al Monarca.

Don Alfonso XIII se levantó de su sitial, los héroes se acercaron y el Rey les impuso las condecoraciones entre grandes ovaciones. El Sr. Igual, presidente del Instituto de Ingenieros civiles, leyó un notable discurso, haciéndose eco de los generales sentimientos de todos ante el heroico proceder de los condecorados.

El acto ha sido de gran trascendencia, por acercarse el Monarca á valiosos elementos del orden civil. S. M. el Rey leyó el siguiente discurso: «Ingenieros: Pocas veces he sentido como ahora la legítima emoción que siempre inunda mi ánimo al tocar las realidades vivas del pueblo español, y pocas solemnidades me han movido á proclamar en forma más rotunda mi fe en la salud de la nación y mi enérgica confianza en el resurgimiento que en este siglo se siente ya en la Patria con el hervor de actividad de nuestras clases todas.

De gran satisfacción sirven también a mi real ánimo las frases de adhesión que el ilustre presidente de nuestro Instituto ha dirigido a mí, a la Reina y a mi augusto hijo el Príncipe de Asturias. Esos testimonios de impercedera gratitud de que protestáis ante el acto en que la nación, en mi encarnación, honra el heroísmo y la grandeza de ánimo de uno de vosotros...

El cumplimiento del deber histórico que traen consigo las generaciones, de engrandecer y afianzar el cauce de la Patria por donde discurre inmortemente la savia de la raza, siempre será obra necesaria de todas las actividades que realizan la vida nacional. Pero si en el fondo vive la Patria en toda época un modelo inalterable de condición moral, no es menos cierto que cada siglo arrastra una vocación dominante, y ésta es, en el presente, la exaltación del desenvolvimiento de las riquezas naturales.

El alma de los tiempos ha llevado en las naciones a término secundario la función misma del pensamiento en orden a atinar con la solución justa en las relaciones del individuo y la colectividad. Y es sensible, hoy como nunca, que una de las raíces más fuertes de la soberanía de los pueblos es su independencia económica frente a los demás.

Así, los ingenieros españoles de esta época, advertidos ya y notificados hoy de vuestra gran responsabilidad histórica, no podéis rehuir, ni el frío en la ofrenda de vuestro esfuerzo, ni el ardor en la consagración de vuestro sacrificio. Crebrós selectos como sois, forjados en el estudio de los elementos de conocer a la Naturaleza, tenéis la directa obligación de instruir bien este obrero español, de envidiable disposición en el trabajo, para consumar la perfección y originalidad de su obra, que es la de España; y tenéis el estrecho deber de crear ciencia y técnica castiza nuestra, para que cuando en vuestro fecundo trabajo, de docta erudición, hayáis de importar cosas nuevas ó extrañas, las asimileis á nuestro acervo, no como ingenieros esotéricos servilmente imitados, sino como dones nuevos hechos nuestros con señero, después de haberlos acomodado al genio

y virtud de nuestro pueblo y sin perder nada de nuestro propio ser.

Pienso á menudo en que lucháis con vuestras máquinas por el dominio del mar y del aire; en que acudís en la tierra á redimir de la pobreza los tristes criales de nuestras marcas agotadas por la sequía; en que arrancáis bajo la tierra los minerales de nuestros venenos, y pienso que sufriréis como guerreros—que función de guerra es arrancar secretos y tesoros á la Naturaleza con la mira de hacer fuerte la Patria,—y pienso que sois, por raro y noble privilegio, la vena caudalosa de la prosperidad nacional que ha de nutrir á nuestro Ejército en la inmortal carrera de gloria con que siempre ha henchido la grandeza de nuestra Patria.

Por ello mismo, he querido deciros ahora que sería deseo mio estar siempre al frente de vosotros, como lo estoy también al del Ejército, porque sois polos en la vida material de España, porque la ingeniería es la semilla preciosa del engrandecimiento contemporáneo, porque quiero á vuestro lado multiplicar esa semilla y hacerla florecer en el ardiente y abonado suelo de la tierra española, y porque, aunque no he de acompañaros en el vuelo científico, que vuestra copia de saber os consiente en vuestros horizontes intelectuales, he de encontrarme con vosotros en la pasión heroica de ofrecer el corazón, para que España viva ilustrando su bandera sagrada con nuevos é inmortales blasones de gloria y de grandeza.»

Después de verificado el acto de imponer Su Majestad el Rey la cruz de Isabel la Católica al ayudante de Minas D. Manuel Fueyo, superviviente de la catástrofe ocurrida el día 4 del anterior mes en la mina Cabeza de Vaca, fué obsequiada esta afortunada víctima del siniestro, con un banquete, por varios compañeros de carrera.

Durante el almuerzo, el Sr. Fueyo refirió sus impresiones y amarguras en aquellos terribles días de mortal angustia, en la siguiente forma: «En el momento de la explosión estaba en compañía del ingeniero Sr. Sáenz de Santamaría, en el piso 21. Sentimos un ruido fuerte, que hizo trepidar las paredes, acompañado de un golpe de aire, que nos echó al suelo y nos apagó las lámparas.

Repuestos de la impresión, encendimos nuestras lámparas y bajamos al piso 25, que es donde había ocurrido la catástrofe. Entre una nube de polvo, que hacía irrespirable el ambiente de la galería, llegamos allí. La atmósfera era tan densa, que casi se mascaba. De repente volvieron á apagarse las lámparas, excepto una, que era eléctrica, y que nos prestó un gran servicio en aquellos trágicos momentos. Entretanto que esto sucedía, mi pensamiento voló á mi hogar; pensé en mi mujer y mis siete hijos, con más pena, por considerar que la suya sería mayor, porque me creerían muerto. Este fué siempre, desde que empecé mi angustiosa situación, el pensamiento que me dominaba, la idea que me llenaba de terror y que hacía humedecer mis ojos y desfallecer mi espíritu. ¿Qué sería de ellos si yo moría?... En los primeros momentos pensamos en buscar una salida.

Recorrimos el ingeniero, dos obreros más y yo 53 metros, hasta llegar á la galería que estaba hundida, donde había un pocito, al que aun no había llegado el hundimiento. Hallándonos junto al pozo, uno de los obreros que nos acompañaba, exclamó muy angustiado: «¡Mi hermano se cayó aquí!

Y sin saber cómo, en un periquete le vimos desaparecer por la boca del pozo, casi sin terminar de pronunciar esas palabras. En ese momento perdí el conocimiento y me caí dentro del pocito, que tenía 2,50 metros de profundidad. Cuando recobré el conocimiento habían pasado ocho horas, y como en aquel momento me creía solo, principié á dar silbidos; á uno de ellos contestó el ingeniero, que también había recobrado el conocimiento, y cuya contestación me llenó de alegría, al ver que tenía compañero con vida para compartir las amarguras del encierro.

Nos reunimos y no nos separamos hasta el feliz día que pudimos salir de nuestro encierro. Los tres primeros días que nos duró la luz podíamos contar las horas mirando al reloj; posteriormente, apreciábamos el tiempo que transcurría por la diferencia de temperatura, conociendo por ella cuando era de día y cuando de noche.

Hablábamos lo menos posible, por no consumir energías; cuando el hambre nos apretaba, solíamos comunicarnos lo que con más gusto comeríamos, coincidiendo casi siempre en que una naranja nos sentaría bien, sin duda por la sed que teníamos.

El ingeniero se acordaba de sus padres y de alguna persona más, yo siempre de mi mujer y mis hijos, sin abandonarme un solo instante aquel primer pensamiento por lo que sufrían al verme muerto, ó de la angustia que tendrían si abrigaban la esperanza de que acaso estuviera vivo y pasando horrores privaciones; pero en general permanecía como aturdido, sin darme perfecta cuenta de lo que me rodeaba. Lo que allí bajo pasamos sólo el Sr. Santamaría y yo lo sabemos... Llegamos á perder la esperanza de salir de aquellos inmensos subterráneos, transformados en calabozo y tumba de los dos únicos supervivientes de la catástrofe.

Afortunadamente llegaron á tiempo los auxilios, y nos pudimos salvar. Por eso estoy aquí con vosotros, mis queridos compañeros.»

La fiesta resultó hoy muy simpática y fraternal. Los lazos que unen á los congregados allí se afirmaron más con este tributo de admiración y cordialidad hacia el compañero Fueyo, héroe de la emocionante tragedia minera de Cabeza de Vaca.

Los asistentes al acto fueron: D. Felipe Fernández Luna, representando á la Asociación de Ayudantes facultativos de Almadén;

D. Antonio Caparrós, en representación de la región de Andalucía y Extremadura; D. José Carmona Pato y otros varios ayudantes de Minas, que sin más representación que la suya han acudido para acompañar á D. Manuel Fueyo en el acto de colocación de la cruz.

Carbones de los Estados Unidos

En el ministerio de Hacienda ha sido facilitada hoy la siguiente nota oficiosa: «La casa Pocahontas Snd Company de Nueva York se ha dirigido al Gobierno ofreciendo á los importadores españoles carbón á dos dólares ochenta y cinco centavos tonelada inglesa franco bordo puerto Norfolk con precio aproximado de flete en buques de vela de 28 chelines y en buques de vapor de 50 chelines.

La casa importadora asegura no ser este carbón inferior al de Cardiff. El precio restaría contando el flete en puerto español á 64,25 pesetas tonelada conducido en buque de vapor, y á 49,25 en buque de vela. La tonelada inglesa equivale á 1.015 kilogramos.

También se han recibido ofertas de la casa F. Mertens Sons de Cumberland para suministro de tres millones de toneladas de carbón á los importadores españoles.»

JEBA Pastillas antiácidas «JEBA», Alcobilla. Infalibles para la curación del estómago é intestinos. Venta Droguerías y Farmacias.

EN LOS MINISTERIOS

INSTRUCCIÓN PÚBLICA

Derechos pasivos del Magisterio. Clasificaciones aprobadas.—Doña Dolores Vassallo, maestra de Trasierra, 375 pesetas anuales; doña Estanislao Illán, de Cabanillas de Esgueva, 474,50; D. José Tandén, de Vinicios, 720; D. Cándido Bravo, de Cella, 540; doña Ramona Hecce, de Bugedío, 275; doña Antonia Alvarez, de Aceuchal, 550, y doña María Jesús Gallego, de Huércal Overa, 1.200.

Pensiones concedidas. A doña María Alonso, 480 pesetas anuales; doña Celestina Perdices, 333,32; doña Isolina Alvarez, 373,32; doña María G. López, 100; doña Carmen Becerra, 208,32; doña Josefa y Angela Garcia, 506,66 y á doña Angela Garcia Ortea, 548,32.

Universidades. Se nombra auxiliar interino del cuarto grupo de la Facultad de Medicina de la Universidad de Salamanca á D. Juan Vicente de Tapia.

Concediendo la cantidad de 2.965 pesetas para viajes de prácticas de alumnos y profesores de la Escuela Industrial de Madrid. Los viajes se harán á Barcelona, Zaragoza, Tarrasa y Cornellá de Llobregat.

Ha sido nombrado D. Rafael Rodríguez decano de la Facultad de Derecho de la de Valencia.

FOMENTO

Ferrocarril Granada-Motril. Los representantes en Cortes por Granada han visitado al ministro de Fomento, para rogarle que se anuncie cuanto antes á subasta la construcción del ferrocarril de Granada á Motril, habiendo prometido el Sr. Ugarte llenar este trámite á la mayor brevedad.

Intereses de Huelva. También visitó al ministro una Comisión de Huelva, á la que acompañaban los señores Sánchez Dalp y Vázquez de Zafra, para pedirle la construcción del camino vecinal que una Huelva con el pueblo de Trigueros, con objeto de remediar en lo posible la crisis obrera que existe en la provincia.

LA LECHE CONDENSADA Y MANTEQUILLA «LOS PIRINEOS»

(Guernica) son los productos mejores y más frescos, preferidos por el público inteligente. De venta en Casa Prast y principales establecimientos. Dep.º Hernán Cortés, 14. T.º 5.307.

Plaza de Toros de Madrid

Mañana domingo se celebrará una corrida de toros, lidiándose seis de la acreditada ganadería del señor conde de Santa Coloma por las cuadrillas de Pastor, Gallo y Celita. La corrida empezará á las cuatro de la tarde.

EJERCITO Y ARMADA

ASUNTOS DE GUERRA

Destinos. Pasan destinados al grupo de fuerzas regulares indígenas núm. 3 el veterinario primero D. Manuel Español y el segundo don Martín Osorio.

Continúa en el mismo destino que tenía en su anterior empleo el subinspector de segunda clase D. José González Miranda.

Se destinó al Hospital militar de Sevilla al médico mayor D. Dionisio Tato Fernández, y al grupo de fuerzas regulares indígenas núm. 3 el médico primero D. Delfín Fernández y el segundo D. José Sarratosa.

Al ministerio de la Guerra fueron destinados los subinspectores de segunda D. Pedro Prieto y D. Eduardo Coll Sellares, cesando este último en el destino de á las inmediatas órdenes del inspector médico de primera D. Agustín Planter.

Autorizó el cambio entre sí de los destinos que desempeñan los capitanes de Artillería D. Joaquín Bornas Caballero y D. José González Ferrer.

Premios. Concediéndose 2.500 pesetas para premios de las carreras de caballos; 3.000, por igual concepto, para el concurso hipico en Madrid; 1.000 para las carreras de caballos de Córdoba; 450 para las de Badajoz; 1.000 para las de Sevilla, y otras 1.000 para la Exposición de ganados de Jerez de la Frontera.

ASUNTOS DE MARINA

Noticia inmundada. No es exacto, como dijo un periódico de la corte, que se haya nombrado contraalmirante alguno para que, como presidente de una Comisión á sus órdenes, se traslade á los Estados Unidos para recibir proposiciones de venta de sumergibles y estudiar los tipos de tales unidades de combate.

El personal de Marina que fué nombrado por real orden—que publicó el Diario Oficial hace tiempo—para una comisión relacionada con este asunto lo constituye un capitán de corbeta y un jefe del Cuerpo administrativo.

Y referente á que se haya desistido de la adquisición del submarino italiano que el Gobierno tiene en proyecto comprar, también es equívoca la especie, pues ni existen fundamentos para tal decisión, ni fué posible hacer todavía pruebas con tal buque, cuya compra está en tramitación, que es lo que únicamente se sabe.

Maquinista. Ascendió á tercer maquinista el aprendiz D. Juan Lama.

NOTICIAS GENERALES

El niño de doce años, Angel Manrique de Lara, que anteaer fué herido gravemente en la cara por el ascensor de su casa, es nieto del ilustre general, jefe de la Casa Militar de S. M., D. Angel Aznar.

Practicada una minuciosa cura, ha pasado la noche con relativa tranquilidad, confiándose que, á pesar de la gravedad, podrá salvarse.

SEÑORAS. Figurines y patrones á la medida, de los más famosos modistos de París. Marqués de Cubas, 7.º d.º bajos (antes Turco).

Señor siempre rapidísimos los efectos de las pastillas del Dr. Andreu contra la tos.

El día 11 del corriente se cumple el tercer aniversario del fallecimiento de nuestro querido amigo D. Angel Rodríguez Nogueira, del comercio de esta corte. Con este motivo enviamos nuestro pésame á su esposa doña Concepción Hidalgo y familia.

S. A. R. la Infanta doña Isabel ha presidido y repartido ayer la comida por ella costeada en los comedores de la Capilla del Ave María, admirando á todos la solicitud con que atendía personalmente á tanto necesitado, y siendo recibida con entusiasmo á su llegada y salida de dicha comida.

CUANTOS PRUEBAN LOS GUISANTES TREVIANO

los prefieren á los demás, por estar fabricados sin color artificial.

En la Tenencia Alcaldía del distrito de Palacio se halla depositado un bolsillo de señora con metálico, que se devolvió en la vía pública, y que se devolverá á quien justifique ser su dueño.

El consúl de España en Orán hace presente la conveniencia de que los emigrantes se abstengan de ir allí en busca de trabajo.

Con toda felicidad ha dado á luz un robusto niño la señora de Calatrava (née Angelita Berméjo).

Hoy ha contraído matrimonio, en la iglesia de los Jerónimos, la hermosísima señorita doña Julia Goena Ayardi, con el conocido platero D. Guillermo Cuevas Arroyo. Apadrinarán á los contrayentes doña Inés Ruiz Padilla y D. Juan González Bernal.

Los novios han salido para Andalucía á pasar la luna de miel.

Cuestiones sociales

TELEGRAMA OFICIAL. GRANADA, 16. Sin novedad en Motril, Sabroña é Irbabo.

En Almuñécar han reanudado las faenas los obreros marítimos y los agrícolas, en una proporción de 60 por 100.

No han acabado todavía sus diferencias los agrícolas con sus patronos.

Ningún incidente entre los obreros agrícolas en huelga y los que han trabajado.

AVISOS UTILES

Cigarrillos SENORITAS. Esmerada elaboración. Petaca de 20: 1,25 ptas. En estancos.

EL GRAN LICOR DE POSTRE ES EL verdadero cognac, marca

J. & F. MARTELL de COGNAC. Casa fundada en 1715. Su fama es universal. Agencia J. PECASTAING.

JOYERIA SAINZ. La más artística y económica.

ALCALA, 14 (CHAFLAN EQUITATIVA).

NEGOCIO importante, muy acreditado y en pleno desarrollo, que deja ya un beneficio anual de ptas. 24.000, siempre creciendo, se traspa por quebrantada salud de su dueño al precio fijo de 200.000 ptas. No se necesita capital alguno para sostenerlo, pues sus propios ingresos aseguran su marcha. Dirigir Lista de Correos, cédula núm. 37.985, Madrid. No se admiten intermediarios.

AVISO IMPORTANTE. Abierta la gran liquidación de todos los artículos de verano en LA MUSECA PARI-SIEN. Fernando VI, 12, y Goya, 21, sucursal

JOYAS DE OCASION. Se venden por la mitad de su valor. PLAZA DE CANALEJAS, 6 (Cuatro Calles).

Imp. de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA. Factor, 7.



LOS MUY ILUSTRES SEÑORES

## D. José Oria de Rueda y Revuelta

ABOGADO, EX PRESIDENTE DEL CÍRCULO DE LA UNIÓN MERCANTIL E INDUSTRIAL, EX VOCAL DE LA JUNTA DE ARAÚCELES Y VALORACIONES, ETC., ETC.

QUE FALLECIÓ EN MADRID EL DÍA 10 DE ABRIL DE 1901  
Y SU HIJO

## D. Alfredo Oria de Rueda é Iñigo

ABOGADO Y NOTARIO, CABALLERO DE LA ORDEN MILITAR DEL SANTO SEPULCRO Y DE LA DE CARLOS III, ETC., ETC.

QUE FALLECIÓ EN VALENCIA EL DÍA 17 DE AGOSTO DE 1907

**R. I. P.**

Sus desconsoladas viudas doña María de los Angeles de Iñigo y doña Dolores Fontán, é hijos respectivos y demás familia, ruegan á sus amigos se sirvan encomendar á Dios el alma de los finados. Todas las misas que se celebren el día 10 del corriente en las Descalzas Reales y Real Monasterio de la Encarnación, así como las que se digan el día 12 en la Ciudad de Requena, Coto de Canalejas y Villargordo del Cabriel (Valencia), serán aplicadas por el eterno descanso de sus almas. Los Excmos. é I mos. Sres. Nuncio de Su Santidad, Arzobispos de Valencia y Granada, y Obispos de Madrid-Alcalá, Sión, Cuenca, Badajoz, Ciudad Rodrigo, Ciudad Real, Jaén, Zamora y Salamanca, han concedido 100, 80 y 40 días de indulgencia, respectivamente, por cada misa que oyeren, sagrada comunión que aplicaren ó parte de rosario que recen los fieles.

### HIPOTECAS

Primeras y ampliaciones ó sean segundas á interés legal, sobre casas Madrid.—A. Ibañez, calle de Moratin, 8, principal. De 8 á 6.—Teléfono 2.638.

### OPOSICIONES A HACIENDA

ACADEMIA LARA  
VILLANUEVA, 5. HORAS DE CINCO A OCHO

### HIPOTECAS

sobre fincas en Madrid, desde el 5 por 100 anual.—MONTE-RA, 45 y 47, principal derecha.—De 6 á 8.

### REGIMIENTO HÚSARES DE PAVÍA

20 DE CABALLERÍA

El día 25 del actual, á las once de su mañana, se enajenarán en pública subasta ocho caballos de desecho que tiene este Cuerpo; cuyo acto se verificará en el Cuartel de Guardias de Corps que ocupa el mismo.—Madrid, 9 de abril de 1915.—El Comandante Mayor, Amancio Pano.

### POLICIA PARTICULAR

Vigilancias personales. Informes en todo el mundo. Pesquisas para divorcios y herencias. Preclados, 64, Madrid.

### Gran Fábrica de yesos puros

### LA VASCONGADA

Capital: 750.000 ptas.

Ferrocarril propiedad de la Sociedad  
Fabricación en Valdecasas Depósito y muelles en Madrid  
PACÍFICO, 75

PLAZA DE CASTELLAR, 6 F. C. de Valdecasas.—Canters  
Teléfono 1.048. Teléfono 1.294.

### PRECIOS

600 kilos de yeso negro corriente..... 8,25  
Id. id. especial..... 9,25  
Quintal id. blanco..... 1,25

Yesos puros especiales para enrasillado y bovedillas.  
Oficinas administrativas PELIGROS, 3, entresuelo.  
TELÉFONO 2.931

## EL QUE NO ANUNCIA NO VENDE!!

para anuncios en VALLAS, teatros, tranvías, periódicos y cuantos sistemas de publicidades desee en

## “LOS TIROLESES”

EMPRESA ANUNCIADORA

Rápidas propagandas.—Grandes descuentos.

Oficinas: Conde de Romanones, 7 y 9, entresuelos. Teléfono n.º 331

PRECIO GRATIS LAS ÚLTIMAS Y VENTAJOSAS TARIFAS COMBINADAS

## VINOS TINTOS DE LAS BODEGAS EN ELIEGO (ALAVA)

DE LOS HEREDEROS DEL EXCMO. SR. MARQUES DE RISCAL

Exposición de Burdeos de 1895.—DIPLOMA DE HONOR.  
Exposición de Bruselas de 1910.—GRAN PREMIO.  
Exposición de Buenos Aires de 1910.—GRAN PREMIO DE HONOR

PRECIO EN LA ESTACION DE CENICERO

MARCA	VINO EN SU			
	2.º año.	3.º año.	4.º año.	
CONCEDIDA	Barrica de 225 litros doble envase.	250	280	350
	Barril de 100 litros id., id.	110	130	160
	Barril de 75 litros id., id.	85	100	120
	Barril de 50 litros id., id.	60	70	85
	Barril de 25 litros id., id.	35	40	45
	Caja con 25 botellas.....	>	>	50
	Caja con 12 botellas.....	>	>	25
			33	

EL SEÑOR

## DON GASPAR DE LA PEÑA E IÑIGO

FALLECIO EL DÍA 2 DE ABRIL DE 1869  
Y SU ESPOSA

## Doña Manuela de la Huerta é Iñigo

EL DÍA 6 DE JULIO DE 1874

**R. I. P.**

Todas las misas que se celebren el día 10 del corriente abril en la iglesia parroquial de San Ginés, de esta corte, por los señores sacerdotes adscritos á la misma, serán aplicadas por el eterno descanso de las almas de dichos señores.



### VICI

Tañete legítimo, 6,55. Por nueva rebaja precios. Espez y Mins, 20, 1.º Viel, y Romanones, 14, tienda. Ved kiosco frente á Apolo.

---

### ANISOSA

Nuevo preparado compuesto de bicarbonato desosa purísimo y esencia de anís. Sustituye con gran ventaja al bicarbonato en todos sus usos. Cajas, 0,50 ptas en praes, farmacias.—Deposito: Dr. Benedicto, San Bernardo, n.º 41. MADRID

---

### RECONSTITUYENTE

El más enérgico de los reconstituyentes es el VINO DE BAYARD

Peptonas fosfatadas, que devuelven á todas las personas débiles la fuerza y la salud. Depósito en todas las farmacias.—Bollin y Compañía PARÍS.

### Compraventa y administración de fincas

## HIPOTECAS

### COLOCACION DE CAPITALES

Despacho: San Bartolomé, 4 pral. Horas: de 10 á 1 y de 4 á 7. TELEFONO 4.542

### TUESTE DINERO

Diario, café especial, 4,50 kilo. Mezcla moka, cacahillo y Puerto Rico, 5,50 kilo. «La Negrita», Alcalá, 41.

Traduccionen económicas de todas clases: Alemán, Inglés, Francés, Italiano, Jacometrezo, 43, Oficina.

### VENDO MILORES

Razón: Infantas, 1, porteria.

---

### AGUAS PURGANTES

## COSLADA

“LA MARAVILLA”

Los pedidos al por mayor para España y el extranjero, á los representantes

### Martín y Durán

Capellanes, 10 (hoy Mariana Pineda)

y al por menor en todas las principales farmacias y droguerías del mundo

## DEPÓSITOS EN ESPAÑA:

Almería.—D. Juan Antonio Martínez, Reyes Católicos, 2.

Avilés.—D. Alejandro González García, Arco de la Cámara, Ultramarinos.

Barcelona.—Sr. Hijo de D. José Vidal y Ribas, Rambla de San José, 23; calle de Pelayo, 42; calle del Hospital, 2, y plaza del Borne, 8. Idem.—D. Manuel Urrutia, Rambla de Santa Mónica, 8 y 10, r.º

Bilbao.—D. Miguel Hormachea, Bidebarrieta, 2. Idem.—D. Pablo Tapia, Santa María, 17. Cáceres.—D. Manuel García, Alfonso XIII, núm. 4. Cádiz.—D. José Serrano de la Jara, Antonio López, 3. Cangas de Onís.—D. Graciano Fernández, Cereales y Ultramarinos. Ciudad Real.—D. Diego Pizarroso, Castelar, 15, Hotel Pizarroso. Córdoba.—D. Manuel Ortega, Duque de Hornachuelos, 74, Almacén. Idem.—D. Esteban Gómez Mateo, plaza de Sagasta, 1. Coruña.—D. Justo Navarro, Santa Catalina, 1. El Ferrol.—D. Faustino Salanova, Sánchez Barcáiztegui, 1. Granada.—D. Guillermo Thackeray, Cuesta de Gomez, 34. Huelva.—D. Valeriano Giordia, Concepción, 12. Jaén.—D. Joaquín Porras, Maestra Baja, 15, confitería. Jerez de la Frontera.—D. Luis de Caba y Aguirre, Conocedores, 4. Linares.—D. Antonio Córdoba, Agua, 7, «La Estrella Oriental». Madrid.—Sra. Viuda de D. Baldomero García, «High Life», Carrera de San Jerónimo, 14. Idem.—D. J. Pecastaing, Príncipe, núm. 13. Idem.—D. Adrián Alvarez, Barguillo, 3. Idem.—Sres. Hijos de Ripoll, Puerta del Sol, 8, «La Mallorquina». Idem.—D. Francisco de Cos, Conde de Xiquena, 2, y Paseo de Recoletos, 21, Comestibles. Idem.—D. Francisco Aldama, Ciudad Rodrigo, 10 y 15, Comestibles. Idem.—D. Antonio Montalbán, Nicolás María Rivero, 12 (antes Cedaceros). Idem.—D. Santiago de Mollinedo, Conde de Romanones, 12, Ultramarinos. Madrid.—D. Carlos Prast y Hermos, Arenal, 8, «Las Colonias». Idem.—D. H. Pidoux, Cruz, núm. 12. Idem.—D. Juan Fernández Roboquez, Hortaleza, 15, 6 Infantes, y 6, Vinos. Idem.—Sra. Viuda de D. E. Orta, Alcalá, 33 y 35, «La Negrita». Idem.—D. Jorge Balaguer, Jarambretzo, 10 y 12, y Montería, 51, «La Mallorquina». Idem.—«Bodega Victoria», Orléans, 6, teléfono 640. Idem.—D. Ramiro García Suárez, «Caves Monopole», Echegaray, 113. Málaga.—D. A. de Burgos Maza, Bodegas, Don Cristóbal, 8. Oviedo.—Sr. Hijo de D. G. Mori, G. madevilla, 5. Palencia.—D. Isidoro Fuentes, «Central Hotel», Barrionuevo, 14 y 16. Ribadesella (Asturias).—D. Ramón Fernández Ruisánchez, Cereales y Ultramarinos. Salamanca.—D. Lázaro Bartolomé, Rua, 13 y 15. San Ildefonso (Real Sitio).—D. Adrián no Alvarez, plaza del Vidriado. San Sebastián.—D. Mateo Balaguer, Camino, 7. Idem.—D. José Echave, «La Urbana», plaza de Guipúzcoa, 15. Idem.—Casa Delbos, Proveedores efectivos de la Real Casa, Legazpi, 4 y 6. Idem.—Señores Busto y Noguera, Fuenterrabia, 30. Idem.—Doña Dolores P. de Mocoena, Legazpi, 5. Santander.—D. Bernardo Martínez, Alameda primera, 20 y 22, Almacén de vinos. Segovia.—D. Manuel Pérez, Sucedor de Ochoa, Juan Bravo, 5. Sevilla.—D. José María de Olmedo, Carranza, Alameda, 29. Valencia.—D. Pedro Nadal, calle Pascual y Genis, 14, Comercio. Valladolid.—D. Eudocio López, Sotogrande, 1 y 3. Vitoria.—D. Manuel Hernández, plaza de la Independencia, 4. Idem.—Sres. D. Maximino Pérez y Compañía, Postas, 16. Zaragoza.—D. Miguel Mur, Coso, 22

## LA FORESTAL DE URGEL

Calle de Cortes, 684.—Teléfono 1210.

Dirección telegráfica: MIBERN, Barcelona.

FABRICA DE CARTULINAS Y CARTONES FINOS EN MOLLERUSA (LERIDA)  
FABRICA DE PASTAS Y CARTONES EN BORJAS-BLANCAS (LERIDA)

Reformadas las fábricas con arreglo á los últimos adelantos de la fabricación moderna, se obtiene una reducción en los precios que actualmente se cotizan en el mercado español, á la par que la máxima perfección en todos nuestros artículos, como son:

CARTULINAS MATIZADAS PARA LITOGRAFIA, RELIEVES, ETC. CARTULINAS Y CARTONES BICOLOR, A PROPOSITO PARA LA CONFECCION DE CAJAS POR PROCEDIMIENTO MECANICO. CARTON MADERA BLANCO, CARTON CUERO. BILLETES - TICKETS - FERROCARRIL.

PRODUCCION DIARIA: 8.000 KILOS.

Antes de comprar, pedid muestras y precios al Representante exclusivo para la venta en España: ESTEBAN BACHS, Tallers, 22. BARCELONA

Apartado de Correos 165.—Teléfono 978.

Telegramas..... BACHSPAPEL  
Telefonemas.....

### RELOJITOS

de señora, 8 ptas.; de caballero, 5 ptas.; reloj, 4 de pared, 10. Composuras con garantía de un año, precios siguientes: Repaso, 1 pta.; limpieza, 2 cuerdas, 2 cilindro ó árbol, 2; espiral, 2.—Antigua Relojería, Sai, 2 y 4 (entre calle Postas y Plaza Mayor).

### CAMAS DORADAS

Dorado inglés inalterable mil pasadas y nunca prueba lo contrario. Gran exposición. Fábrica y despacho: Cabeza, 34

Libros, Bibliotecas compra. Cost. Angeles, 1, 2.º Alvarez

### MONOS Y TITIS

muy pequeños; perros lúlis. Caprari, P.ª Santa Ana, 5.

Tuberías de acero usadas para agua y cercados. J. Rivera, San Justo, 1.

### PERSIANAS

Linoleum, hules mesa, transparentes. Saldo mitad precio. Serra, T.º 4.965. Fuentes, 5.

### PERDIDA

En la mañana del día 8, se ha extraviado un collar 110 perlas y broche de oro liso, en el trayecto de Zurbarán, Riscal y Castellana hasta Ayala.—En Zurbarán, 21, 2.º derecha, gratificarán espléndidamente.

### ALMONEDA

argente, dos días, admiten ofertas.—Martín de los Heros, 49.

### NEGOCIO

Cada 1.000 ptas. rentan 50 al mes en negocio serio y seguro administrado por sí mismo. Informes gratis. Señor Guanter. Preclados, 7, pral. 9 á 12, 4 á 6. Casa fundada 1880.

### LA NUEVA PARISIEN

Ha recibido los últimos modelos de París en sombreros y tocas de señora, desde 12 pesetas: gran surtido en cascos; se hacen y reforman toda clase de sombreros. Victoria, 12, esquina á Cruz.

### POLICIA PARTICULAR

Informaciones. Vigilancia. Garantizo todo servicio. Jacometrezo, 43.

Traducciones de idiomas. T. Escalante, 12, 1.º Izda.

### NEGOCIO

Se colocan grandes y pequeños capitales en asuntos serios y seguros, con gran interés y absoluta garantía.—Casa única en la forma de operar. Santiago, 1, 2.º de 4 á 8.

## ACCIONES PRIVILEGIADAS DEL Banco Industrial y Comercial Español BANGO GREMIAL

de Barcelona, recién establecido en Madrid en la Carrera San Jerónimo, se venden por no convenir, por circunstancias especiales, á precio muy bajo. Informarán en la farmacia del Globo, del Dr. Trasserra, Plaza Antón Martín, 44; de diez á doce mañana los días laborables.

## SOCIEDAD ANONIMA DE OMNIBUS DE MADRID

### SERVICIO DE TRANSPORTES MARITIMOS

Esta Sociedad, en combinación con la Compañía Transatlántica Española, se encarga de expedir desde esta corte toda clase de encargos y mercancías con destino á los puertos visitados por los buques de dicha Compañía en las líneas de Filipinas, Cuba, Méjico, Fernando Póo y Argentina.

Para tarifas y referencias, dirigirse á las oficinas centrales, Paseo de los Pontones 2, teléfono 808, ó á la Agencia-sugursal, situada en la calle de Tetuán, núm. 13, teléfono 4.580.

### PRECIOS EN ESTOS DEPOSITOS:

	Pesetas 60
Caja con 25 botellas de vino en su 4.º año.....	30
Caja con 12 botellas de vino en su 4.º año.....	2,50
Una botella de vino en su 4.º año.....	36
Caja con 25 medias botellas en su 4.º año.....	1,50
Una media botella de vino en su 4.º año.....	>

ADVERTENCIAS.—La procedencia legítima de estos vinos se acredita con la marca cuya reproducción aparece arriba, la cual va siempre puesta en las barricas y barriles y en sus dobles envases en las cajas para botellas, en las cápsulas, corchos, etiquetas y en el plomo que sellará á la mala de alambre que envuelve á la botella y á la media botella. En las etiquetas y en los corchos va marcado el año del vino.

Todos los envases se envían precintados. Se admiten las botellas y las medias botellas vacías, abonando al comprador pesetas 0,25 por cada una, con tal que devuelva las mismas con sus fundas y cajas.

No se admiten los envases vacíos del vino en barricas y barriles. Tampoco se remiten etiquetas con esta clase de pedidos.

### AVISO MUY IMPORTANTE A LOS CONSUMIDORES

Exigir siempre intacta la masa de alambre que precinta á la botella y á la media botella.—Fíjense muy especialmente en nuestra marca concedida.

TERCER ANIVERSARIO DEL SEÑOR

## D. ANGEL RODRIGUEZ NOGUEIRA

DEL COMERCIO DE ESTA CORTE  
QUE FALLECIÓ EL DÍA 11 DE ABRIL DE 1912  
EN MIRAFLORES DE LA SIERRA

Habiendo recibido los Santos Sacramentos y la bendición de Su Santidad.

**R. I. P.**

Su viuda, doña Concepción Hidalgo; sus hijos, D. Angel y doña Concepción; hermanas, madre política, hermanos políticos, sobrinos, sobrinos políticos, primos y demás parientes, ruegan á sus amigos se sirvan encomendarle á Dios en sus oraciones.

Todas las misas que se celebren el día 11 del corriente, de seis á una, en la iglesia parroquial de San Ginés, de esta corte, y el 12 en Miraflores de la Sierra (Madrid), serán aplicadas en sufragio de su alma.

Los días 11 de cada mes tendrá lugar en la iglesia de San Ginés (Capilla del Amor Hermoso) y en Miraflores de la Sierra la misa de once, por su eterno descanso.

Los Excmos. é lmos. Sres. Nuncio de Su Santidad, Obispos de Madrid-Alcalá, Sión y Jaén, han concedido indulgencias en la forma acostumbrada. (10)

### PERDIDA

En la mañana del día 8, se ha extraviado un collar 110 perlas y broche de oro liso, en el trayecto de Zurbarán, Riscal y Castellana hasta Ayala.—En Zurbarán, 21, 2.º derecha, gratificarán espléndidamente.

### ALMONEDA

argente, dos días, admiten ofertas.—Martín de los Heros, 49.

### NEGOCIO

Cada 1.000 ptas. rentan 50 al mes en negocio serio y seguro administrado por sí mismo. Informes gratis. Señor Guanter. Preclados, 7, pral. 9 á 12, 4 á 6. Casa fundada 1880.

### LA NUEVA PARISIEN

Ha recibido los últimos modelos de París en sombreros y tocas de señora, desde 12 pesetas: gran surtido en cascos; se hacen y reforman toda clase de sombreros. Victoria, 12, esquina á Cruz.

### POLICIA PARTICULAR

Informaciones. Vigilancia. Garantizo todo servicio. Jacometrezo, 43.

Traducciones de idiomas. T. Escalante, 12, 1.º Izda.

### NEGOCIO

Se colocan grandes y pequeños capitales en asuntos serios y seguros, con gran interés y absoluta garantía.—Casa única en la forma de operar. Santiago, 1, 2.º de 4 á 8.